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РЕПОРТАЖ

в  тако$ ранний час верто
лета в Вертикосе не ждали. 
На посадочной площадке 
изыскателей, приземли
лась машина, никого не бы
ло. Нам самим предстояло 
найти пристанище изыскате
лей трассы нефтепровода 
Александровское — Анжеро- 
Судженск. Мы шли по уз
кой снежной тропинке, утоп
танной десятками ног, в сто
рону, где виднелись высо
кие мачты с паутиной про
водов. Скоро нам попался 
навстречу один из изыскате
лей.

— Задержался, хотел ус
петь к вертолету... — Было 
поздно; вертолет улетел в 
Прохоркино.

Обаятельная, добрая 
улыбка, спокойная, нето
ропливая речь встречного 
невольно располагали к се
бе.

— Парторг партии Ни
колай Алексеевич Прокурат. 
— представился он.

Возле старого здания 
школы, куда мы пришли, 
стояли лыжи, визирные ли
нейки, лежало различное 
оборудование изыскателей. 
В просторной комнате, не
когда служившей ллассом.— 
раскладушки, спальные 
мешки. На столе — журна
лы и газеты, на подоконни
ке примостился походный 
радиоприемник.

Комната была пуста; все 
люди находились в тайге.

— Ничего не поделаешь,
придется ждать до вечера,— 
сказал Николай Алексе
евич. И, немного помол
чав, добавил: подождите,
вот-вот из Прохоркина дол
жно прилететь начальство. 
Возможно, поедем на трас
су.

Ждать долго не приш
лось. Вскоре прилетел вер
толет. Среди прибывших бы
ли Дмитрий Петрович Виль- 
чевский — заместитель уп
равляющего СУ-8 ордена 
Трудового Красного Знаме
ни треста «Союзпроводмеха- 
низация», Вячеслав Федоро
вич Шумихин — командир 
областного сводного комсо
мольского строительного от
ряда, Василий Иванович Ро
гулин —• заместитель на
чальника изыскательской 
партии московского инсти
тута «Гипротрубопровод» по

ТР1Ш , ШРТ 70-Г0|
производству. Они прибыли, 
чтобы принять один из уча
стков трассы нефтепровода, 
подготовленный изыскателя
ми под рубку 30-метровой 
просеки.

После обеда все склони
лись над разложенной на 
столе предварительной схе
мой трассы. А вечером вы- , 
ехали на 260-й километр. К 
дороге, шедшей среди высо
кого леса, склонили под тя
жестью снега ветви мохна
тые пихты и ели. Вскоре и 
такая дорога кончилась. На
чалась узкая тропинка, по 
которой мы шли гуськом. 
Вот и трасса завтрашнего 
нефтепровода. Пока это 
только узкая лента просеки 
с затесами на деревьях.
, Работа изыскатепей по
нравилась представителю 
«Союзпроводмеханизац и и». 
Строители будущего нефте
провода были довольны.

Поздно вечером мы встре
тились с изыскателями, 
двадцать минут назад вер
нувшимися из тайги.

Ко мне подошел парень в 
очках, с густой шевелюрой.

— Здравствуйте!
Что-то знакомое было в

его лице.
— Узнаете?
— Припоминаю. Кажется, 

вспомнил: Медведево, Пасол, 
март 1968 года...

— Верно.
Это был Игорь Всеволо

дович Александровский. Он 
и его товарищи тогда изы
скивали начало трассы неф
тепровода в Александров
ском районе. И вот—встре
ча на каргасокской земле, в 
районе Вертпкоса.

Утром следующего дня 
вместе с изыскателями я вы
ехал на участок трассы, где 
трудилась бригада Алексан
дровского. Только еще на
чало всходить солнце. Ни 
минуту не мешкая, изыска
тели установили теодолит, 
наметили визир, определили 
точное направление трассы.
В ход пошли бензопилы, то
поры. Бригада начала углуб
ляться все дальше в тайгу. 
На другом участке труди
лась бригада Олега Григорь
ева. Парни в обеих бригадах 
подобрались, что надо: силь
ные, так и пышат здоровьем. 
Почти все они москвичи, бы
валые изыскатели, не одну

. сотню километров, щрошага- 
ли по земле Советского Со
юза, прокладывая трассы 
для газо- и нефтепроводов. 
Только один' из них — Ва-. 
дим Сергеев — южанин. Из 
Баку. Но и он сумел приспо
собиться к местным, услови
ям, быстро акклиматизиро
вался. Вся группа изыскате
лей из московского институ
та «Гипротрубопровод» при
была в район Вертикоса ме
сяц назад. В ее; составе;гид
рологи,. геодезисты, буровые 
мастера, рабочие.
■ На трассе я снова встре

тился с производителем ра-, 
бот В. И. Рогулиным.

— Вас интересует, что мы 
сделали? — спросил Васи
лий Иванович. —•' 28 февра
ля ■ завершили прорубку 
трассы от 206-го до 268-го 
километра. Работы велись 
двумя бригадами в сложных 
природных условиях. Прихо
дилось на лыжах по тайге 
преодолевать десятки кило
метров в день. Высажива
лись в тайгу с вертолета, но
чевали в палатках у костра. 
Нам и раньше приходилось 
бывать в тайге, но с такими 
суровыми условиями мы 
столкнулись впервые.

Два дня пробыл я у изы
скателей. Это очень намного.
И все-таки достаточно для 
того, чтобы ощутить, что 
трасса будущего нефтепро
вода уже дышит и живет. 
Пройдет еще немного време
ни, и протянутся по этим 
просекам на сотни километ
ров стальные трубы, по ко
торым черное топливо пой
дет в промышленные центры 
Сибири. Время это не за го
рами. _

f . КУРИЛОВИЧ, 
Вертпкос, район трассы 
нефтепровода Александ
ровское—Томск — Анже
ро-Судженск.* * *
НА СНИМКЕ: над картой 

трассы будущего нефтепро
вода склонились (слева на
право) командир объеди
ненного комсомольского 
строительного отряда В. Ф. 
Шумихин, прораб лГипро- 
трубопровода» В. И. Рогу
лин и заместитель начальни
ка СУ-8 «Союзпроводмеха- 
ннзации» Д. П. Вильчев- 
ский.

Фото автора.
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Электрик термического цеха Томского завода режущих 
инструментов Юрий Мурычев, которого вы видите на 
снимке, по праву считается лучшим в цехе. В дни удар
ной ленинской вахты он значительно перевыполняет про
изводственные задания.

Фото в. Ефименко.

НА СОРЕВНОВАНИЕ
Инициативу свиноводов колхоза 

«Сибиряк» поддерживает коллектив 
Богословской свиногрермы к олхоза  
имени ХХП съезда КПСС

Успешно завершили про
шедший год работники Бо
гословской свинофермы. 
Поголовье свиней увеличи
лось в 2  раза, получено' на 
500 поросят больше, чем в 
1968 году. Продажа свини
ны в расчете на каждую ос
новную свиноматку достигла
1.5 тонны. Себестоимость 
одного центнера свинины 
составила 82 рубля, а реали
зационная цена центнера 
мяса — 118 рублей.

Большую работу проеели 
мы в летних лагерях. Жи
вотные содержатся все теп
лое время года в удобных 
домиках, обеспечены водо
поем и хорошим кормом.

Прочитав письмо наших 
соседей, свиноводов колхоза 
«Сибиряк», мы реально оце
нили свои силы и решили, 
что в хозяйстве есть воз
можности для резкого уве
личения производства мяса. 
Мы наметили новые рубе
жи, за достижение которых 
будем бороться, встречая 
ленинский юбилей.

Наши обязательства на 
1970 год очень высоки. Кол
хоз получит 3.200 поросят, 
что на 1.212  больше, чем в 
прошлом году, продаст 1.700 
центнеров свинины — в
1.5 раза выше уровня 1969 
года. На каждую свиномат
ку получим по 1,6 тонны

Ж  Д У Г  rJ А  с  rJ О В bJ £ Р £ Й С Ы
ЦК КПСС и Советское 

правительство считают важ
нейшей народнохозяйствен
ной задачей создание в бли
жайшие годы в Западной 
Сибири крупного нефтедо
бывающего центра страны.

Колпашевские речники с 
удовлетворением встретили 
это постановление. Как по
стоянные жители Нарыма, 
мы с живейшим интересом 
относимся ко всему, , что ка
сается перспектив разви
тия нашего края. Ближай-' 
шее будущее Нарыма — в 
бурном развитии нефтяной 
н лесной промышленности.

в  решении этой задачи 
большая роль принадлежит 
речникам — нам предстоит

доставить к местам строи
тельства основную массу 
грузов. По имеющимся у нас 
данным, перевозки в районы 
нефтедобывающей промыш
ленности только из двух 
речных портов—Новосибир
ска и Томска — увеличива
ются в навигацию этого года 
на 500 тысяч тонн. В том 
числе непосредственно в гра
ницах нашего эксплуатаци
онного участка предстоит 
принять и выгрузить в Ин- 
кино 25 тысяч тонн, в Пара- 
бели — 60 тысяч. Основной 
груз ^  трубы для строи
тельства нефтепровода.

Кстати, первые тонны 
груза, для нефтепромыслов 
Мегиона, Нижневартовска и

Стрежевого выгружены кол- 
пашевскими крановщиками. 
С тех пор экспедиция наших 
плавучих кранов ежегодно 
уходит на всю навигацию на 
север. И экипажи судов 
всегда успешно справлялись 
с планами. Мы делаем сей
час все для того, чтобы и в 
1970 году обеспечить образ
цовое выполнение заданий 
нефтяников. Подготовка кад
ров и ремонт техники —■ вот 
главное,' над чем работают 
команды плавучих кранов, 
которым придется выгру
жать трубы и другое обору
дование для будущего неф
тепровода Александровское 

I —Анжеро-Судженск.

Механик плавучего крана 
Юрий . Боровиков молод 
во всех отношениях: моло
дой механик, молодой ком
мунист, молод годами. Но 
зарекомендовал он себя де
ловым, энергичным команди. 
ром. Его экипаж привез в 
прошлом году немало бла
годарностей клиентов за хо
рошую работу. Сейчас этот 
коллектив занят на ремонте 
своего крана, готовит меха
низмы к ответственной рабо
те. для строительства нефте
промыслов' и нефтепровода. 
Так же старательно' готовят
ся команды других кранов.

Колпашево —  опорный 
пункт Обского пароходства

на севере области. Здесь 
производятся заправка, ре
монт, снабжение, перефор
мирование составов всех су
дов, идущих на север и об
ратно. В навигацию прошло
го года через Колпашевский 
рейд проходило ежедневно 
85 судов. Чтобы понять объ
ем услуг, предоставляемых 
флоту в Колпашеве, назову 
несколько цифр. Нашим ор- 
сом продано экипажам про
дуктов и промтоваров на 
569 тысяч рублей, на базе 
отремонтировано 556 судов.

В предстоящую навига
цию частота движения судов 
флота через Колпашево воз
растет — больше проследует

■

СВЕРДЛОВСКАЯ ОБ. 
ЛАСТЬ. Серовский ферро
сплавный завод — одно из 
молодых предприятий чер. 
ной металлургии Среднего 
Урала, но здесь уже вырос, 
ло немало специалистов вы. 
сокой квалификации. Имен
но это позволило коллективу 
на 100 дней раньше срока 
выполнить план четвертого 
года пятилетки и дать до
полнительно к заданию де.

сятки тысяч тонн ферро, 
сплавов.

С опережением графика 
идут. серовские ферросплав
щики и в завершающем го. 
ду пятилетки.

Почти со дня пуска Се. 
ровского завода ферроспла. 
BOB работает здесь кранов
щицей Антонина Ивановна 
Блинникова — ударник ком
мунистического труда. Завод

ее второй родной дом. Здесь 
работает старшим плавиль. 
щиком ее муж Иван Ва. 
сильевич, проходит цронз- 
водственную практику сьга 
Юрий, учащийся городско. 
го профессионально.техни. 
ческого училища.

НА СНИМКЕ: А. И.
Блинникова.

Фото А. Грахова,.
(Фотохроника ТАСС).

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО СЕВЕРНЫХ РАЙОНОВ

А МЕСТНО

мяса. Доведем к 1 января 
1971 года численность стада 
до 3.000 голов.

Увеличить за один год 
производство свинины в 
пределах, предусмотренных 
нашими обязательствами, — 
не простая задача. Потребу
ются большие усилия всего 
коллектива колхоза. Итоги 
первых месяцев юбилейного 
года вселяют уверенность, 
что обязательства коллектив 
выполнит.

Сейчас в Богословке со
оружается комплекс на 8 
тысяч свиней. К 7 ноября 
должна быть введена в 
строй первая очередь на
4.000 голов. Учитывая рез
кое увеличение поголовья, 
мы обращаемся к строите
лям комплекса — тресту 
«Томсксельстрой» с прось
бой сдать объект в намечен
ные сроки, не подвести нас.

Коллектив Богословской 
свинофермы вызывает на 
соревнование работников 
Прушинской свинофермы 
колхоза имени Калинина.

С. РУСИНОВ, заведую
щий свинофермой: Г.
.ПЯЧИНА, А. ДМИТ

РИЕВА, Е. СЛИВКИ- 
НА, свиноводы колхоза 
имени, XXII съезда 
КПСС Зырянского рай

она.

В постановлении ЦК 
КПСС и Совета Министров 
СССР «О мерах по ускорен- 

| ному развитию нефтедобы
вающей промышленности в 
Западной Сибири» пред
усматривается развитие 
сельского хозяйства в Том
ской II Тюменской областях 
с учетом «наиболее полного 
обеспечения населения раз
вивающихся нефтедобываю
щих районов Западной Си
бири продовольственными 
товарами за счет производст
ва их на месте».

Несмотря на отдален
ность, Александровский рай
он с успехом может разви
вать молочное и мясное жи
вотноводство, птицеводство, 
овощеводство. В прошлом 
здесь сеяли зерновые: овес, 
ячмень, рожь II даже пшени
цу на зерно, получали срав
нительно неплохие урожаи. 
В благоприятные годы за 
счет длинного светового дня 
созревают на корню поми
доры. Заботливые хозяйки и 
сейчас собирают неплохие 
урожаи огурцов.

И все-таки с конца пяти
десятых годов и до 1966 го
да сельскохозяйственное 
производство в районе, шло 
на свертывание. Так, если в 
1959 году в районе было 
2.590 голов крупного рога
того скота, то в 1965 году 
стало 2.068, посевные 
площади сократились с 
1.037 до 254 гектаров. Пло
щадь. запятая зерновыми, 
уменьшилась в 25 раз, по
садки кар'гофеля — более 
чем в 2 раза.

В книге «Природа и эко
номика Александровского 
нефтеносного района» К. Н. 
Вьюков приводит очень по
казательные цифры. В 1965 
году сенокосы использова
лись на 9,3 процента, а 
пастбиша — на 19,5 про
цента. В районе 118.267 гек
таров сенокосов, которые 
можно использовать без до
полнительных затрат, и на 
107.250 гектарах нужно 
пррводнть дренаж или сре- 
зят-ь кочки . и кустарники. 
Как видим, возможности 
района огромны.

Сейчас в районе созданы 
три совхоза, подсобное хо
зяйство НПУ «Томск
нефть» н машинно-животно
водческая станция. По срав
нению с 1965 годом намети
лись определенные сдвиги. 
Так, поголовье скота на 
1 января 1970 года достиг
ло уровня 1959 года, а ко
личество коров превысило 
его. Значительно выросли 
надои молока. Если в 1961. 
году средний надой на фу-

ражную корову по району 
составил 1.878 килограммов, 
то в 1968 году было надоено 
по 2.909 килограммов моло
ка. Правда, в 1969 году на
дои снизились на 423 кило
грамма. Это объясняется не
достатком кормов, хотя Tav 
кого резкого падения можно 
было и не допустить. Суме
ли же животноводы подсоб
ного хозяйства НПУ «Томск
нефть» в 1969 году не 
только не снизить, но и уве
личить надои, получив по 
3.105 килограммов молока 
от коровы. На районном соб
рании партийного актива на
мечена задача — довести к 
1975 году производство мя
са до 1.080 тонн, молока 
до 12.370 тонн, яиц — до 
5.460 тысяч штук, картофе
ля — до 4 тысяч тонн, ово
щей — до 2 тысяч тонн. Для 
этого необходимо иметь 15 
тысяч голов крупного рога
того скота (почти в 6  рдз 
больше, чем сейчас), 4.700 
коров, 75 тысяч кур-несу
шек. ■

Чтобы выполнить наме
ченное, нужно решить целый 
комплекс вопросов. Необхо
димо начать интенсивное 
строительство животновод
ческих помещений, механи
зировать трудоемкие процес
сы на фермах. Кое-что в 
этом направлении сделано. 
Если за 1961 —1965 годы на 
развитие сельского хозяйст
ва Района было направлено 
622 тысячи рублей капита
ловложений, то за 4 года те
кущей пятилетки освоено 
около 4 миллионов рублей. 
В 1970 году должно быть 
освоено около 2 миллионов 
руб.дей. Средства, как ви
дим, выделяются большие, 
но осваиваются они медлен
но- по вине строителей. В 
ПРОШЛОМ году, например, 
СМУ-2 отказалось построить 
для подсобного хозяйства 
НПУ коровник и телятник, 
ссылаясь на отсутствие же
лезобетонных конструкций и 
труб для перекрытий.

Совхоз «Александров
ский» ведет большое строп- 
те.льство хозяйственным спо
собом, Но совхозу своими 
силами трудно построить 
все, что -запланировано.

В 1969 году совхоз про
дал, например, государству 
500 тысяч яиц. Если постро
ить птичник II акклиматиза- ' 
тор, производство яиц мож
но довести до 3 миллионов 
штук. За три года совхоз ос
воил всего 1,3 миллиона 
рублей, а весь объем строи
тельства оценивается в 12 
миллионов. Пора вести

строительство индустриаль
ными методами. За это де
ло должен взяться трест 
«Томскгазстрой».

Север богат угодьями. Но 
не хватает людей, и рассчи
тывать на больщой приток 
работах в сельскохозяйст
венное производство пока не 
приходится. Поэтому надо 
строить крупные и высрко- 
механизированные животно
водческие помещения.

Немало в районе внутрен
них резервов. Пополнить 
производство продукции на 
первых порах можно за 
счет создания небольших 
свиноводческих ферм при 
орсах Стрежевого и нефте
разведочных экспедиций. 
Большим подспорьем могут 
стать II личные подсобные 
хозяйства. В 1969 году в 
личных хозяйствах было 
2.568 голов крупного рога
того скота, 196 свиней, 
2.033 овцы. Однако возника
ет опасение, что количество 
скота в личных хозяйствах 
будет сокращаться, так как 
сельские Советы, предприя
тия не создают условий для 
заготовки и вывозки корл(ов, 
не решают вопросы о пасть
бе скота и выпасах. Так, в. 
Александровском сельсйом 
Совете в личных хозяйствах 
рабочих II служащих ■ на 
1 января 1967 года было 
1.393 головы крупного рога
того скота, а на 1 января 
1970 года — 573. Соответ
ственно в 2 раза снизилось 
поголовье коров, в 5 раз 
уменьшилось количество 
овец и свиней.

Неорганизованно ведется 
закупка скота у населения. 
Но страдают из-за неразво- 
ротливости работников мя- 
сотреста не только личные 
хозяйства. В прошлом году 
совхозы района понесли 
большие убытки из-за того, 
что Колпашевский мясоком
бинат II мясотрест не обес
печили организованного при
ема и забоя скота. Скот по 
нескольку дней стоял ^ез 
кормов, теряя упитанность.

В Стрежевом намечается 
строительство мясокомбина
та, но до его ввода необходи
мо построить хотя бы вре
менные забойные ' пункты в 
Александровском и Стреже
вом, создать в районе по- 
стоянно действующую систе
му приема и забоя скота.

Перед сельским хозяйст
вом района стоят большие 
задачи, они диктуются инте
ресами развития нефтедо
бывающей промышленности. 
Решать их нужно комплекс
но, решать сегодня.

В. новокшонов.

СЕМИНАР
ПРОПАГАНДИСТОВ

составов с грузами вниз по 
реке, больще поднимется со
ставов с нефтью. Образцово 
обслужить их — вот задача, 
к решению которой готовит
ся коллектив эксплуатацион
ного участка.

Перспектива развития 
города Колпашева и пред
приятий речного флота, рас
положенных в нем, сейчас 
определилась. Значение реч
ного узла продолжает расти. 
Министерство речного фло
та РСФСР приняло реше
ние о строительстве порта в 
городе. В настоящее время 
Новосибирское отделение 
«Гипроречтранса» выдает 
ра'бочие чертежи. Открыто 
финансирование этого важ
ного объекта. А строить 
порт некому. В Колпашеве 
нет организации, способной 
освоить такой объем работ.

Вопросы дальнейшего 
улучшения и развития реч
ного узла будут успешно ре.

■ ■ ■ ■ Ш В В И Я Я В В Н Я В Ш В Ш В Ш О ■ ■ ■ ■ ■ ■ ■
докладом о задачахВчера в Доме политиче

ского просвещения обкома 
КПСС закончился двухднез. 
ный семинар пропагандистов 
Томска.

На заключительном заня.

шаться при условии свое
временного создания мате
риально-технической я куль
турно-бытовой базы. Крайне 
необходимо создавать в рай
оне города новую ремонтно
эксплуатационную базу фло
та вместо Новоильинской, 
причем в срочном порядке. 
Надо строить детский комби
нат, жилье, культбазу, вок
зал...

Объем строительных ра
бот с каждым годом нара. 
стает. Если же учесть, что 
неменьший объем их имеет 
и Колпашевский аэропорт, 
то ясно, какую мощную 
строительную организацию 
следует создавать в Колпа
шеве по- линии Министерст
ва транспортного строитель, 
ства СССР.

Мы надеемся, что поста
новление ЦК КПСС и Со
ветского правительства об 
ускоренном развитии нефтя
ной промышленности За

тии с
идеологической фаботы пар
тийных организаций перед 
пропагандистами города вы
ступил второй секретарь об
кома КПСС А. И. Кузнецов.

падной Сибири заставит 
Минтрансстрой пересмот
реть свое отношение к на
шим нуждам. 'Уже в этом 
году в Колпашеве надо соз
дать мощную организацию 
для строительства объектов 
транспортных предприятий.

Каждый день приближа
ет нас к знаменательной да
те — 22 апреля 1970 года. 
Это время совпадает с от
крытием навигации. Социа
листическое соревнование в 
честь 100-летия со дня рож
дения В. И. Ленина прово
дится под лозунгом — обес
печить всестороннюю подго
товку к навигации, чтобы с 
ее первых дней ..бесиеребой- 
но перевозить грузы для 
нефтяников.

И. ЗЫРЯНОВ, 
начальник Колпашев- 
ского эксплуатационно
го участка Обского па- 

. роходства.
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ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ

НОНЯМУНИСТ НА НЕФТЯНОЙ СТРОЙКЕ
Г " - * г

Говоря о работе треста 
«ТоМсмгазстрой», нельзя не 
йрийёсти несколько цифр. 
Так, если в период органи
зация его годовой план со
ставлял 6 миллионов руб
лей, то 3 прошлом году нам 
было запланировано выпол
нить объем строительно
монтажных работ на сумму 
13,3 миллиона рублей. Кол
лектив треста перевыполнил 
план и освоил в 1969 году 
16 миллионов 450 тысяч 
рублей. Высоких производ
ственных показателей не
возможно было бы добиться 
без усилий партийной орга
низаций, активной работы 
коммунистов.

Одной из форм контроля 
за производством мы избра
ли регулярное подведение 
итогов соревнования совме
стно с профсоюзной органи
зацией. Партийная организа
ция старается, чтобы сорев- 
нОё,ание было по-настояще- 
му боевым, гласным, чтобы 
бригады, участии, строи
тельные управления знали, 
как работают они сами и со
ревнующиеся с ними кол
лективы. Ддя этого в тресте 
регулярно выпускается бюл
летень-плакат. Портреты пе
редовиков вывешиваются в 
.«Галерее трудовой славы», 
многие передовики произ
водства награждены подар
ками, почетными грамотами.

Партийная организация 
применяет и такую форму 
контроля хозяйственной дея
тельности, как выездные за
седания партийного бюро не- 
йосредственно на строитель
ных участках и особо важ
ных объектах. На месте 
всегда легче разобраться с 
йоложением дел, увидеть не-

Поиски геологов

ПОДЗЕМНОЕ
ВОДОХРАНИЛИЩЕ

Развитие лесохимической 
йрбмышленности й сельско
го хозяйства в Асиновском 
районе заостряет проблему 
водоснабжения. Асино, как и 
Йрилегающне к нему насе
ленные пункты, сейчас полу
чает воду главным образом 
из артезианских скважин и 
колодцев. В последнее время 
работники Томской комплек
сной экспедиции вели раз- 
йадку в Асиновском районе. 
Е*> целью было обеспечение 
Асина и проектируемого 
аДесь лесохимического ком- 
ДЛёкса необходимыми запа
сами питьевой и технической 
ВОДЫ.

Разведка проводилась в 
Долине реки Итатки у дерев- 
Кй Орловки, которая распо
ложена в трех километрах к 
юго-востоку от Асина. Здесь 
Обнаружено Сосновское ме
сторождение подземных вод. 
Оно состоит из двух горизон
тов; грунтовых вод четвер
тично-палеогеновых отложе
ний и напорных вод верх- 
иемеловых отложений. Хи
мический и бактериологиче
ский анализы подтвердили, 
чтб вода отвечает требовани
ям ГОСТа, но в ней много
вато железа — около 12 
миллиграммов в литре.

Подземные воды четвер
тично-палеогеновых отложе
ний по веем показателям 
представляют наибо.Льший 
интерес для водоснабжения. 
Они находятся близко от по
верхности, общая их минера
лизация достигает нормы, 
вредных примесей мало.

Чётырехлетние наблюде
ния помогли выяснить, что 
изменений химического со
става вод верхнего горизон
та не происходит. •

Опыты по извлечению же
леза из воды верхнего гори
зонта. проведенные в лабо
ратории Томской комплекс
ной экспедиции, дали хоро- 
щне результаты. Анализы 
показали, что содержание 
железа'уменьшалось до 0,4 
миллиграмма на литр, что 
Значительно меньше допу
стимых норм.

В канун нового года Го
сударственная комиссия по 
запасам полезных ископае
мых при Совете Министров 
РСФСР утвердила эксплуа
тационные запасы подзем
ных вод по СосновскОму ме
сторождению. Отсюда МОЖНО 
получать ОКОЛО 60 тысяч ку
бометров ВОДЫ в сутки. 80 
процентов этих запасов ут
верждено по высоким про. 
Мышленным категориям.
Геологический отчет вместе 
с протоколом государствен
ной комиссии по запасам 
Отправлены в Сибирское 
отделение «Союзводоканал- 
цроект» в Новокузнецк. 
Здесь будет составлена про
ектная документация длл 
строительства асияовского 
водозабора. . j

А. ВАВИН, 
старший геолог Томской 
комилеясной экспедицни.

достатки, наметить меры их 
устранения. Такие заседания 
проводились, например, на 
строительстве центрального 
товарного парка нефтепрово
да Александровское — Ниж
невартовск, на строитель
стве школы в Стрешевом. 
Стараемся, чтобы такие за
седания были школой воспи
тания людей.

Общеизвестно, что успех, 
особенно на стройке, во 
многом зависит от руководи
телей среднего звена. В 
Tpeqg'e много хороших брига
диров, мастеров, начальни
ков участков. В первую оче
редь здесь необходимо отме. 
тить коммунистов Н. Балан
ду. П. Горлова, А. Сороки, 
на, Н. Дружинина. Но у нас 
имеются примеры и другого 
рода. Комсомольско-моло
дежная бригада, которой ру
ководил А. Корпушенков. 
всегда была на хорошем сче
ту. Но постепенно в работе 
самого Норпушенкова стали 
отпадать все стимулы, кро
ме одного — желания боль
ше заработать. Администра
ция треста, партийная орга
низация неоднократно ука
зывали ему на это. Анато
лий Корпушенков, думая, 
что ему все прощается, раз 
у бригады хорошие показа
тели, не обращал внимания 
на замечания. Тогда партий
ная организация вынуждена 
бьша поставить вопрос о 
снятии его с поста брига, 
дира.

Надо отдать должное 
Анатолию; он нашел в себе 
силы подняться выше обид, 
изменил свое отношение к 
делу, и сейчас руководство 
треста нашло возможным 
снова поставить его бригади.

роМ. Бригада Анатолия Кор. 
пушенкова установила свое, 
образный рекорд. Шеетнад- 
цатнквартирный Дом она 
срубила за 17 дней.

Я не открою истины, если 
скажу( Что в партийной ра
боте не может быть мело
чей. Нам приходится зани
маться не только воспитани. 
еМ людей, но и бытом. Воп
росами снабжения строи
тельных объектов материа. 
лами, организации труда.

В прошлом году бы
ла очень суровая зима. 
Она заставила нас столк
нуться со множеством труд, 
ностей. Поэтому подготовку 
строительных управлений к 
нынешней зиме мы брали 
под особый контроль. Н сра
зу столкнулись с тем, что в 
иных подразделениях треста 
некоторые важные вопросы 
отодвигаются на задний 
план. Так, в строительном 
управлении № 31 резко воз. 
рос объем бетонных работ, 
сооружение же бетонного 
узла откладывалось. Бетон 
здесь готовили вручную. 
Мало того, что сама по себе 
эта работа является тяже
лой. При возрастающих 
.объемах строительства она 
со временем неминуемо ста
ла бы сдерживать производ
ство. Руководство СУ № 31 
ссылалось на то, что все 
люди заняты на строитель
стве •  школы, откладывало 
сооружение бетонного узла 
на более поздние срони. 
Партийная организация на
стояла на том, чтобы строи, 
тельство бетонного узла на. 
чалось до сдачи школы в 
экеилуатацию.

Нельзя сказать, что у нас 
нет нерешенных вопросов.

И, как. правило, там, где не
дорабатывает партийная ор
ганизация, малозначительны 
и производственные успехи.

Взять, например, строи
тельство системы поддержа
ния пластового давления на 
нефтяном месторождении. 
Ее строили наши субподряд
ные организации — специа
лизированные управления 
трестов «Нефтепроводмон- 
таж», «Спецгазстрой», «Со- 
юзпроводмеханизация». О 
том, что это объект особой 
важности, знало и руковод
ство нашего треста, и руко
водители специализирован
ных управлений. На первый 
взгляд, вроде и делалось 
все так, как надо. Регуляр
но проводили совместные 
планерки, обсуждали вопро
сы помощи управлениям, ко
ординировали действия ор
ганизаций. Но было упуще. 
но главное; мы не сумели 
довести до каждого комму
ниста серьезность стоящих 
задач, не рассказали о труд, 
ностях, которые испытывают 
нефтяники из-за отсутствия 
системы поддержания пла
стового давления. И как ре
зультат — она была сдана 
в эксплуатацию с опоздани
ем. Мало того, из-за несо. 
гласованности в действиях 
нашего строительного уп
равления № 32 II нефтепро
мыслового управления
«Томскнефть» уже в период 
пуска выяснилось, что не 
хватает электрооборудова
ния.

Или еще один пример. 
Стрежевой существует пя
тый год, но до сих пор его 
дома не благоустроены. 
Строительством инженерных 
сетей в городе занимаются

наши субподрядные органи
зации — специализирован
ное управление № 15 трес
та «Спецгазстрой» и хозрас
четный участок треста «Тю- 
меньгазмеханизаций». По 
решению собрания партий, 
но-хоэяйственного актива 
они должны были сдать в 
эксплуатацию канализацию, 
дать в жилые дома горячую 
и холодную воду еще в про
шлом году. Мы верили руко
водителям этих организаций, 
не контролировали их рабо
ту, а она стояла не на долж
ной высоте. Техника хозрас
четного участка, которой и 
так не хватает, отвлекалась 
на другие объекты, строи
тельство срывалось изо дня 
в день, и решение собрания 
партийно-хозяйственного ак^ 
тива не было выполнено.

Недавно на партийном со. 
бранин в нашем тресте был 
обсужден вопрос о строн- 
тельстде инженерных сетей 
в городе. Мы наметили кон
кретные мероприятия. Но 
если бы такой разговор про
изошел раньше, срыва мож
но было избежать.

С некоторых пор в Стре- 
.жевом стали практиковаться 
совместные заседания пар
тийных бюро двух организа
ций. Начало этому положи
ли Александровская контора 
бурения и автотракторная 
контора нефтепромыслового 
управления «Томскнефть». 
Толчком для совместного 
йаседания партийных бюро 
двух организаций послужили 
претензии буровиков к тран
спортникам. Думаю, что по
добная форма имеет свои 
положительные стороны. 
Коммунистам двух организа
ций совместными усилиями

легче устранить взаимные 
претензии, легче провести в 
жизнь общие мероприятия, 

У треста «Томскгазстрой» 
тоже бывает немало претен
зий к своим субподрядчи
кам. Мы регулярно пригла
шаем их на партийные соб, 
рания. Но это, если можно 
так сказать, только первые 
шаги. Нужен более тесный 
контакт коммунистов разных 
организаций. Это позволит 
эффективнее решать произ
водственные вопросы.

Постановление ЦК КПСС 
и Совета Министров СССР 
«Об ускоренном развитии 
нефтедобквающей промыш
ленности в Западной Сиби. 
ри» касается не только неф
тяников, но и нас. Трест 
«Томскгазстрой» принимает 
участие в обустройстве неф
тепромысла, сооружении го« 
рода нефтяников. Большие 
задачи предстоит решить 
тресту и по строительству 
нефтепровода Александров
ское — Анжеро-Судженск. 
Наш коллектив должен бу
дет ввести его головные со
оружения общей стоимостью 
37 миллионов рублей. Это 
почти в два раза больше ны
нешней годовой программы 
треста. Партийная организа
ция в первую очередь от. 
ветственна за выполнение 
поставленных перед коллек
тивом задач. И я .уверен, что 
каждый коммунист, весь 
большой коллектив строите
лей сделают все, чтобы 
справиться с ними.

Н. ЛАВРЕНТЬЕВ, 
секретарь партийной 

организации треста 
«Томскгазстрой». 

п. Стрежевой.

Активно готовятся к весенне-полевым работам механи
заторы совхоза «Корниловский» Томского района. Здесь 
уже заканчивается ремонт всей посевной техники.

НА СНИМКЕ: передовые механизаторы В. В. Перевоз
чиков (слева) и Н. А. Мошинец за ремонтом дисковых 
лущильников.

Фото в. Ефименко.

О Т В Е Ч А Т Ь  
ЗА ПОРУЧЕННОЕ ДЕЛО РАЗГИЛЬДЯЙСТВУ-РАБОЧИЙ ЗАСЛОН

В куртках и комбинезо
нах, прямо с рабочих мест 
прии1ли на это собрание 
строители-отделочники чет
вертого участка СУ.13. Воп
рос Ьдин — дисциплина.

— Посмотрим, все ли Б 
нашем коллективе сознают 
свою ответственность перед 
временем, перед собой, — 
такими словами открыл соб
рание заместитель началь
ника управления С. И. Ки
селев.

Гул возмущения проходит 
по рядам, когда собравшиеся 
услышали цифру — 1.100 . 
Столько прогулов соверши. 
•ЛИ строители 5'правления за 
прошлый год. • Большая 
часть из них падает на отде. 
■точников — 748 прогулов. 
Особенно часты прогулы в

•  • •
бригадах Андерса н Крауса. 
Большинство рабочих В этих 
бригадах трудйтся добросо
вестно, с напряжением, а 
другие (их, конечно, немно. 
го) отлынивают от работы, 
прогуливают, пьянствуют. 
Происходит это нередко от. 
того, что передовые рабочие 
— лишь для себя передо
вики. Нерадивость, нечест
ность других их мало беспо
коят. Больше того, они берут 
порой под свою защиту про
гульщиков, трудятся за них. 
Такая «забота о ближнем» 
Приводит к обратному ре
зультату.

Другой пример. На 15 
дней вернулась позднее из 
очередного отпуска Лагути
на (бригада Андерса), На 11 
дней^Нифонтова из брига

ды Притчиной. И ничего. 
Пожурили их бригадиры — 
и -только.

У бригадиров, мастеров 
достаточно прав, чтобы дать 
почувствовать прогульщи
кам, что значит трудовая 
дисциплина. Но случается, 
йе хватает самого главного 
— морального права, так 
как сами они частенько гре
шат тем же.

СУ-13 перед новым годом 
форсировало строительство 
сдаточного объекта — обще
жития пединститута по уд. 
Киевской. В последние дни 
строители трудились с боль
шим напряжением, готови
лись к сдаче объекта госу
дарственной комиссии, кото
рая должна была прибыть 31 
декабря. А вот прораб Ляп- 
ко махнул рукой на всэ это, 
перед приходом комиссии 
ушел с площадки, никого не 
предупредив.

Только безответственно
стью можно объяснить этот 
поступок. Прогулы, пьянст. 
во, «Посещение» вытрезви
теля — И' такое, к сожале
нию, бывает среди руководи
телей участков.

Многие выступавшие го. 
ворили о том, что равноду
шие одних и попуститель

ство других наносят большой 
вред производству. Общее 
мнение высказал начальник 
первого участка Н. Сабан, 
цев;

— Нужно болеть за свою 
профессию, за честь рабоче
го, видеть смысл своей жиз
ни в деле, которому слу
жишь. Мы нередко BOSMyj 
щаемся, когда из-За одного- 
двух нерадивых страдает 
Bqfb коллектив. Но коллек
тив несет определенную по
терю не только в день под
ведения итогов, а ежеднев
но. И происходит это пото
му, что в будничной обста
новке часто забываются тре
бования нашей морали, на
ших законов.

В прошлом году управле
ние недодало продукции на 
160 тысяч рублей. Это не
сколько невведенных в 
строй объектов — сотни ку
бометров кладки, тысячи 
квадратных метров неотде
ланных поверхностей, сотни 
квадратных метров ненасте- 
лённых ПОЛОВ. И эти 160 
тысяч —■ долг прогульщи
ков.

Пьяницам, прогульщикам, 
бракоделам —• рабочий за
слон!

Е. ВИТАЛЬЕВ.

ОБЕЗЛИЧЕННОЕ ЗЛО
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Корни и всходы  точно по АДРЕСУ
я, как и автор статьи 

«Слово о рабочей чести», 
работаю на Томском элек
тромеханическом заводе. 
Знаю В. Сенцова больше 20 
лет. На его слова хочу ска
зать только одно: правильно, 
пора за нарушитнлей дис
циплины, прогульщиков 
браться всем коллективом, 
всем миром.

Некоторые советуют нака
зывать нарушителей руб. 
лем. Это тоже справедливо. 
Ну. а как быть с теми. Кого 
рублем не проймешь? Уволь, 
нять по 47-й? Тан он в 
другом месте не хуже устро
ится. Не лучше ли исправ
лять его самим?

Для этого, как мне кажет
ся, надо предоставить право 
товарищескому суду наказы
вать нарушителей переводом 
их на подсобную работу, ка
кой бы ранг они ни имели. 
За день прогула — месяц в 
подсобных. Какие-то меры 
следует применять и к тем 
ответственным товарищам, 
которые частенько укрыва
ют Прогульщиков.

Мне думается, что меры 
воздействия заводского ко.т. 
лектива куда сильнее, чем 
47-я статья КЗОТа. Ведь 
где бы прогульщик ни ра
ботал, он работает на совет
ском предприятии. У нас од
на мораль, одни законы, и 
заинтересованность в делах 
производства везде одинако
вая. Откуда же, спраши
вается, берутся «шатуны»?

В 1960 году с нашего 
участка, куда я только что 
перешел работать, уволился 
один рабочий. Я не внал 
его. но говорили, что спе
циалист он хороший. И вот 
через 8  лет человек заяв. 
ляется в наш отдел кадров с

просьбой принять его опять 
в компрессорную. Началь
ник отдела С. М. Симкина 
посмотрела его трудовую 
книжку и, наверное, ужас
нулась: где он только не по
бывал! Договорились, что, 
если мы поручимся, будет 
работать. Мы поручились: 
кто знал, кто и не знал — 
все поставили подписи. Ду
мали, не подведет.

Подвел. Да еще как под
вел! На третий же день по. 
пал в вытрезвитель и полу
чил 15 суток. А Потом по. 
шло... Одно слово — опу
стился, бегая по 47-й.

А теперь опишу вторую 
сторону дела. Нынче в ав
густе исполнится 25 лет, как 
я работаю на ТЭМЗе. Нару
шений, замечаний не имею. 
Написал в завком заявление, 
чтобы в этот месяц, как го
ворят, юбилейный, мне дали 
очередной отпуск. И вот на 
заседании завкома после хо
зяйственных вопросов стали 
разбирать прогульщиков. 
Одного уволили по 47-й. И 
он ушел, смеясь в душе. Что 
ему, молодому здоровому 
парню? Разобрали мое заяв. 
ление — и я ушел с го
речью в душе. Отказали. 
Дескать, ты в прошлое лето 
отпуск брал. Верно, было 
такое. Ездил лечиться на ку
рорт. Но ведь из трех тысяч 
рабочих на заводе наберется 
10—15, которые прорабо
тали по 25 лет. Неужели им 
нельзя душу порадовать?

Это тоже воспитание. Н 
старых, и молодых.

В. ПЛОТНИКОВ,
рабочий Томского алек-
тройеханичёского завода.

Непроходимые болота. Речушки, речни, лес. Здесь за
вязнет любой вездеход. Но именно здесь должна пройти 
дорога от Стрежевого до месторождения.

Ревут машины. Йдет выторфовка из первых болот. За
тем — отсыпка земляного полотна. Скоро здесь лягут же- 
ле,зобетонные плиты, Строится первый из пяти мостов.

Работы по строительству дороги дорожники строитель
ного управления Л! 917 ведут круглосуточно.

Экскаваторщик Виктор Демьянович Кунченко, как все
гда, трудится с перевыполнением нормы. Он хорошо изу
чил свою машину и, когда берется за рычаги, ощущает 
ее, как часть своего тела. Для него эта дорога — дело ра
бочей чести.

Виктор Кунченко — украинец. Вырос в Донбассе. А 
вот после армии решил поехать на Север.

Первые шаги как экскаваторщик он сделал на тюмен
ской земле. Там он получил хорошую практику, прокла
дывая дорогу на Самотлор. Затем приехал в Стрежевой. 
Здесь ему понравилось; все новое, все начинается с ну
ля. Жена Виктора Александра Яковлевна стала работать 
диспетчером по автотранспорту в этом же управлении.

...Вот и еще одна смена позади. Норма выполнена на 
170 процентов! Виктор Демьянович довольно улыбается; 
хорошо поработал.

Придет время, и забудется все это: морозный ветер и 
мазутные костры на снегу. А дорога останется. Приятно 
будет знать, что в нее вложена частица твоего труда.

А впереди еще много работы. Еще немало надо пост
роить дорог. Так что сюда, в Стрежевой, семья Кунченко 
попала точно по адресу. Здесь для трудолюбивого рабоче
го человека самое место.

Статья Владимира Сенцо
ва обсуждалась на всех ле
сопунктах нашего леспром
хоза. Многие рабочие высту- 
'пили на собраниях, и, пожа
луй, каждый задумался о 
том материальном и мораль- 

;сном ущербе, которь^- нано
сят нарушители трудовой 
дисциплины, прогульщики и 
пьяницы.

В нашем леспромхозе при
меняются различные формы 
воспитания нарушителей 
трудовой дисциплины. Про
гульщиков и пьяниц разби
рают на заседаниях цехко
мов, наказывают в товари
щеских судах, переносят 
очередь на получение квар
тир. Им отказывают в пу
тевках в дома отдыха и са
натории. В последнее время 
прогульщиками . занимаютс.ч 
административные комиссии 
при сельских Советах.

И все же, должен при
знать, что эти меры воздей
ствия только тогда приносят 
желаемый результат, когда 
в коллективе создана атмос
фера нетерпимости к нару
шителям дисциплины.

Ведь самые лучшие вос
питатели, как правило, не 
те выборные лица в товари
щеских судах, которые се
годня пожурили прогульщи
ка и тут же забыли о нем, 
а тот небольшой коллектив, 
где работает нерадивый. То
варищи по работе могут 
строго спросить с него за 
прогул, потому что зло, при
чиненное прогульщиком, в 
первую очередь бьет по 
бригаде.

Такая мысль была выска
зана старым рабочим С. Ф. 
Аношко на собрании коллек. 
тива Кандатского лесопунк. 
та. С ним трудно не согла
ситься.

Думается, что было бы 
целесообразно расширить 
права руководителей пред
приятия. По существующе
му положению начальник 
лесопункта имеет право объ
явить выговор, лишить пре
миальной надбавки, частич
но лишить вознаграждения 
за выслугу лет и. как край
ний случай, уволить нару
шителя дисциплины. Но у 
лесозаготовителей здесь-то 
и существует «но». Руково
дитель лесопункта должен 
сразу решить, кем заменить 
уволенного. А сделать это не

так-то просто. Да и что поте
ряет уволенный?

Недостаток рабочей силы 
ощущается на многих пред
приятиях лесной промыш
ленности, и прогульщик со 
спокойной душой поступает 
на работу в другой леспром
хоз.

Очевидно, дала бы нуж
ный эффект такая мера воз
действия на прогульщиков, 
как усечение отпусков на 
количество прогуленных 
дней, увольнение за три и 
более прогула и, главное, 
без права поступления на 
другое предприятие на та
кую же работу.

Хочется сказать и о том, 
как служат механизмы, до
веренные тем же недобросо
вестным рабочим.

Добрый механизатор бе
рет от машины все, но и ма
шине отдает все. что поло
жено; делает ежесменные 
уходы, профилактические 
ремонты. Одним словом, со
держит механизм в лучшем 
виде. У таких механизато
ров техника служит поло
женный срок и даже боль
ше.

Ненюторые же механиза
торы, выжав из техники в 
короткий срок все, что мож
но, подают заявление на 
расчет и увольняются. При 
Передаче Машины в аварий
ном состоянии с такого меха
низатора. в лучшем случае 
удерживается треть заработ
ка. Но ведь ущерб-то, нане
сенный предприятию за раз
битый механизм, во много 
раз больше. Таким образом 
в леспромхозе появляются 
тракторы и автомашины, не 
отслужившие положенного 
времени, на которых никто 
не хочет работать.

Было бы правильным вве
сти систему договоров меж
ду администрацией пред
приятия и Механизаторами, 
в которых они, получая но
вый механизм, давали бы 
обязательство отработать на 
нем положенный срок.

От дисциплины труда во 
многом зависит эффектив
ность производства. Поэто
му нужно использовать все 
формы борьбы с прогуль
щиками, пьяницами, брако
делами.

А. ШВАРЦ, 
секретарь парткома

Линевского леспромхоза.

МЫСЛИ, ПРЕДЛОЖЕНИЯ

Б. КЛИМЫЧЕВ.
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— Нельзя доверять уход 
аа механизмами разгильдя~ 
ям. Но у нас слесари Жда
нов, Стрыгин — злостные 
прогульщики и пьяницы. 
Механизмы часто ломают
ся, а это ведет к простоям 
в цехе, срыву сменных за
даний. Н растаивает авто
транспорт. Мне кажется, 
таких людей надо строго 
наказывать, удерокивать 
из их зарплаты стоимость 
простоя рабочих, техники.

Общая мысль ко.глектйва 
рабочих ОН СМ — не да
вать спуска нарушителям 
трудовой и производствен
ной дисциплины.

Н. ВАСИЛЬЕВ.

Во всех цехах объедине
ния предприятий строи
тельных материа.гов про
шли собрания, на которых 
рабочие обсудили статью 
В. Сенцова, высказали свои 
соображения, как поднять 
дисциплину и ответствен
ность работников за пору
ченное дело.

В. А. .РАСПОПОВ, сле
сарь завода Л® 4:

—. Личная недисциплини
рованность рабочего прояв
ляется не только в том, 
что кто-то по его вине про

стоял или он сам не выпол
нил задание. Когда рабочий 
не соблюдает технологию 
производства — это тоже 
недисциплинирован но ст ь, 
наносящая огромный
ущерб. Разгильдяя.ч, брако- 
дела.Н нужно понижать 
тарифные разряды.

А. Н. МИРОНОВ, брига
дир верхнего полигона го
ловного завода:

— У Нас в бригаде с на
рушителями дисциплины 
поступают так: каждый
проступок обсуждается на

собрании. По требованию 
бригады, например, за си
стематическую пьянку были 
уволены рабочие Вичканов 
и Брюханов. Эта мера по
действовала на тех, кто 
нет-нет да и нарушал дис
циплину. В прошлом гаду 
за второе полугодие в 
бригаде не было ни одного 
прогула. Бетонщики ус
пешно выполняют свои обя  ̂
зате.гьства.

О, П. СУ ХУ ШИ И А, мо
тористка завода Л® 2, про
работавшая здесь 18 лет:

Отблагодарила...
Мне хочется рассказать 

об одном случае, происшед
шем в нашем цехе. Собст^ 
венно, это продолжение раз
говора о рабочей чести, так 
вовремя поднятого фрезег 
ровщиком Томского элек
тромеханического завода
В. Сенцовым. К моему голо
су присоединяется бригада, 
руководимая коммунистом 
А. И. Лавровой.

А дело вот в чем. В брига, 
ду Лавровой пришла новая 
работница Смокотина. Она 
приехала из Колпашева, и 
оказалось ■— без отметки в 
паспорте о выписке. Следо
вательно, поступить на рабо
ту здесь она не могла. Не 
было квартиры, средств к 
существованию. Я и моя 
Знакомая сделали все, что. 
бы помочь ей. Добились 
выписки, устроили на завод 
в лучшую бригаду, где она 
в первый же месяц смогла 
заработать больше 100 руб. 
лей. Позже она прописалась 
и получила место в общежи
тии.
. Казалось бы, только и 

трудиться. Хотя бы из чув
ства благодарности к те'м, 
кто ей помог. Но Смокотина 
«отблагодарила» иначе. ■

Ей вздумалось съездить 
домой — погостить. В цехе 
не отпускали, так как не 
хватало рабочих. Доводы не 
подействовали. Она само
вольно уехала и больше на 
завод не вернулась. Может 
быть, не могла без папы и 
мамы? Если бы так... Смо- 
копина on5,fby в Томске. Ее 
вызывают на завод, разбира. 
ют за неправильное поведе
ние. Но она ничего не хочет 
слышать. И существующий 
порядок при увольнении для 
нее не порядок. Оставив 
документы в отделе кадров, 
Смокотина сбежала.

В один из таких дней к 
ней приехали мать с отцом. 
Отец успокоил свою дочь, 
сказал, что документы всё 
равно вернут, никуда не де. 
нутся. А ведь отец, как она 
говорила, является замести, 
телем директора завода 
«Металлист» в Колпашеве. 
Позволительно спросить у 
такого- руководителя, как он 
воспитывает рабочих— в та
ком же духе, как свою дочь? 
Ничего не скажешь, хоро
шую путевку в жизнь дает 
он ей.

Бригада, в которой рабо
тала Смокотина около двух 
месяцев, считается одной из 
лучших на заводе. У нее хо
рошие показатели в работе, 
нет ни опозданий, ни прогу
лов. • А вот как быть с про
гулами Смокотнной? Их 
ведь не сбросишь со счетов. 
Выходит, не та уже бригада.

Нам кажется, что некра
сивый поступок Смокотнной 
должен послужить уроном 
для нее и для всех, кто 
пользуется благами, ничего 
не давая взамен обществу.

Е. КУЗИНА.
Томский завод резиновой
обуви.
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ВДОХНОВЛЯЮЩИЕ УСПЕХИ
Годичное собрание Академии наук СССР

За один fonbKO год наука 
Сбвётёкбй страны далеко 
шагнула вперед по пути по, 
знания тайн природы, до
стигла новых выдающихся 
успехов, ускоряющих темп 
научно-технического прогрес
са. Годичное общее собрание 
Академии наук СССР, от
крывшееся 3 марта в Мос
ковском Доме ученых, пока
зало, сколь широк поиск на
ших ученых, как растет 
вклад науки в развитие со
ветской экономики.

Собрание открыл вступи
тельным словом президент 
Академии наук СССР ака
демик М. В. Келдыш.

Наше собрание, сказал 
он, проходит накануне сто
летия со дня рождения 
В. И. Ленина. К этой вели
кой дате гуманитарными 
институтами Академии наук 
СССР н Академий наук со
юзных республик подготов
лено и издано много науч
ных трудов, освещающих ве
личайшее значенийЙДОрети- 
чёского наследия Р^Шволю- 
циовной деятельности В. И. 
Ленина, его роль в комму
нистическом движении и соз. 
Дании Советского государ. 
ства.

В истекшем году получен 
ряд крупных результатов в . 
области естественных наун. 
Успешно развивались экспе
риментальные исследования 
по физике элементарных ча
стиц. Можно отметить не
ожиданные результаты ис
следований взаимодействий 
пн-мезонов, ва-мезонов и 
антипротонов с протонами и 
дейтронами, полученные в

экспериментах на Серпухов
ском ускорителе. Этот ре. 
зультат, видимо, будет иметь 
большое значение для раз. 
вития теории сильных взаи
модействий. Событием яв
ляется регистрация ядер 
антигелия-3.

Институтом атомной энер
гии достигнуты успехи в об
ласти физики высокотемпе
ратурной плазмы. На уста1. 
новках «тока-мак», пред, 
ставляющих собой замкну
тые магнитные ловушки, в 
квазистационарных режимах 
зарегистрированы нейтроны 
термоядерного происхожде
ния. Вычисленная по ней. 
тронному излучению темпе
ратура совпадает с оценка
ми, сделанными другими 
методами.

Академик М. В. Келдыш 
отметил, что большой инте
рес представляют работы 
Института физических про
блем, в результате которых 
удалось создать свободно 
парящий стационарный шну
ровой разряд высокотемпе
ратурной плазмы с высокой 
плотностью.

М. В. Келдыш назвал и 
другие крупные исследова
ния — по плазменной элек
тронике, по созданию новых 
лазерных кристаллов, оха. 
рактеризовал . интересные 
результаты, полученные в 
новой области — физике 
биополимеров. Он остано
вился далее на значитель
ных достижениях в области 
математики, на важных ре
зультатах, полученных в 
Математическом институте 
по теории дифференциаль
ных игр. Ряд ценных ре

зультатов получен по вычис. 
литеяьной математике. Ин. 
хересные достижения имё. 
■ются в химии. Создан новый 
класс высокомолекулярных 
соединений — поликремний- 
утлеводородов, найдены но
вые эффективные катализа
торы, в частности, весьма 
перспективные для получе
ния каучуков. Созданы ката
лизаторы, которые найдут 
применение в процессе пе
реработки нефти.

Развиваются работы в но
вых направлениях биологии. 
Новые данные получены в 
геологии. Так, институтами 
Сибирского отделения АН 
СССР проведены исследова
ния закономерностей рас
пространения россыпных и 
коренных месторождений зо. 
лота в пределах Урала, Си. 
бири и Дальнего Востока и 
дан прогноз на вти место
рождения.

Интересны некоторые ре
зультаты в исследовании 
мирового океана. Установле
но, что восточнее истоков 
течения Гольфстрим имеет
ся а-нтило-гвианское проти. 
вотечение протяженностью 
оыоло шести тысяч километ
ров и простирающееся до 
■Экватора, где оно входит в 
истоки изученного ранее со. 
ветскими океанологами эк. 
ваториального противотече
ния Ломоносова.

Президент Академии наук 
отметил важность заверше. 
ния разработки генеральной 
схемы развития и размеще
ния производительных сил 
СССР на период до 1980 го
да.

В истекшем году продол, 
жали развиваться космиче
ские исследования. Новые 
ценные данные получены в' 
результате успешного поле, 
та автоматических станций 
«Венера-5» и «Венера-6» и 
спуска их в атмосфере Вене
ры. С помощью автоматиче
ского кос.М'ического аппара
та «Зонд-7» получены и до
ставлены на Землю новые 
фотографии Луны и Земли 
из космоса. Ссуществлен 
групповой орбитальный по
лет трех пилотируемых ко
раблей «Союз» с семью кос
монавтами на’ борту. Во вре
мя этого полета выполнен 
эксперимент по сварке ме
талла в космосе, что откры
вает новте возможности для 
проведения монтажных ра
бот в космических условиях. 
Первые два запуска спутни
ков «Интеркосмос», в под
готовке и осуществлении ко
торых участвовали ученые 
шести стран, несомненно, 
будут содействовать прогрес
су науки, дальнейшему ук
реплению дружбы и научно
го сотрудничества между 
странами социализма, за
явил М. В. Келдыш.

С докладом о важнейших 
достижениях в области 
естественных, и обществен
ных наук в 1909 году вы
ступил главный ученый сек
ретарь президиума Акаде
мии наук СССР академик 
Я. В. Пейве. Он остановил
ся на отдельных работах, ха
рактеризующих направле. 
ние и объем исследований.

(ТАСС).
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Бытовое обслуэ^сивапие трудящихся —  забота общая

СЕРВИС-НЕ МЕЛОЧЬ
За последние годы служ

ба быта в нашей области 
шагнула далеко вперед. 
Только за текущую пяти, 
летку в городах и районах 
Открыто более 129 ма
стерских, ателье, прием, 
ных пунктов. Домов быта за 
счет средств местных Сове
тов, колхозов, совхозов и 
других организаций. Все 
это обеспечило значитель
ный рост объема работ по 
областному управлению бы
тового обслуживания, В 
сравнении с 1965 годом он 
составил 175 процентов, а 
по обслуживанию сельского 
населения — 232 процента. 
Объем услуг на одного го. 
рбдского жителя достиг 
12,96 рубля, на одного сель, 
ского жителя — 6,05 рубля.

Но потребность в бытовых 
услугах настолько велика, 
что если бы смогли увели- 
4Hfb их объем даже втрое, 
то и тогда не удовлетворили 
бы спрос, особенно на селе. 
Из общего объема услуг 
только четвертая часть (а 
кое-где еще меньше) прихо
дится на долю сельских жи
телей, проживающих вне 
райцентров.

В 1970 году предусмот
рено резкое увёлйченйе объ
ёмов бытовых услуг, особен
но сельскому населению.

Наиболее пристального 
внимания требует организа
ция сервиса в северных рай
онах области. Здесь уже на
чалась большая работа по 
претворению в жизнь поста
новления ЦК КПСС и Со
вета Министров СССР «О 
мерах по ускоренному раз
витию нефтедобывающей 
промышленности в Западной 
Сибири». Оживает трасса 
нефтепровода Томск—Ан
жеро-Судженск, с'^каждым 
днем в нефтяные й газовые 
районы области прибывают 
сотни людей. Это ставит пе
ред нами задачи огромной 
важности по организации 
бытового обслуживания се
верян.

Коллектив областного уп
равления бытового обслужи
вания разработал конкрет
ные меры по улучшению 
бытового обслуживания лю
дей на нефтепромыслах и 
будущей трассе нефтепрово
да. Пересматривается орга
низация работы Александ
ровского комбината бытово
го обслуживания. Быто
вики приедут в поселки 
нефтеразведчиков, __ промыс
ловиков, строителей, примут 
заказы с последующим их 
исполнением в стационарных 
мастерских комбината.

Конечно, в ряде мест по
надобятся дополнительные 
приемные пункты, отдель

ные «точки» для срочного 
ремонта обуви, одежды и 
выполнения других видов 
услуг.

Дальнейшее развитие 
Стрежевого потребует соз
дания в нем большой сети 
бытовых предприятий. В 
1971 году нефтепромысло
вое управление «Томск
нефть» должно закончить 
строительство торгово-быто
вого центра, на базе которо
го будет возможна организа
ция самостоятельного ком
бината бытового обслужива
ния.

Руководители Каргасок- 
ского, Парабельского, Мол- 
чановсного, Кривошеинского 
и других комбинатов быто
вого обслуживания сейчас 
определяют меры и возмож
ности организации постоян
ного бытового обслужива
ния строителей нового неф
тепровода. Ни о каких ста
ционарных службах быта 
на трассе до обустройства 
поселков нефтеперекачиваю
щих станций говорить не 
приходится. Обслуживать 
строителей придется пока 
при помощи разъездных 
бригад.

В новом пятилетии необ
ходимо построить типовые 
комбинаты в Стрежевом, 
Каргаске, Молчанове, Семи- 
лужках, значительно укре
пить головные специализи
рованные предприятия в 
Томске и Колпашеве. На
мечено строительство спе
циализированного цеха по 
ремонту бытовой техники 
в Колпашеве, базового 
предприятия по ремонту ра
диотелевизионной аппарату
ры, спецпредприятия по ре
монту бытовой техники, цеха 
по индивидуальному поши
ву обуви в Томске.

Укрепление головных спе
циализированных предприя
тий позволит в значительно 
большем объеме выполнять 
работы для районных ком
бинатов на договорных на
чалах, тем самым обеспе
чить максимальное обслу
живание населения поселков 
нефтяников.

Не менее сложные и тру
доемкие задачи стоят перед 
нами по улучшению бытово
го обслуживания населения 
сел й деревень других рай
онов области. Надо особый 
упор сделать как на увели
чении объема, так н на 
большем разнообразии ас
сортимента бытовых услуг.

Руководители комбинатов 
бытового обслуживания 
крайне недостаточно забо
тятся об удобствах жителей 
деревень. Не буду говорить 
о трудностях, которые ис

пытывают комбинаты из-за 
нехватки транспорта, кад
ров, из-за плохого снабже
ния . материалами и т. д. 
Они не оправдывают органи
зационных прорех. Вряд ли 
ссылкой на нехватку тран
спорта можно объяснить, 
скажем, очень плохую рабо
ту приемного пункта в селе 
Дубровке Зырянского рай
она. Здесь принимаются за
казы только на пошив лег
кого платья. Больше ника-, 
ких услуг населению прием-'' 
ный пункт не оказывает.

В соседней деревне Ми- 
шутино комната быта нахо
дится в конторе колхоза 
имени Фрунзе. Но она? всег
да закрыта, хотя у мишу- 
тинских жителей есть нужда 
в ремонте телевизоров, ча
сов, бытовых электроприбо
ров и т. д. Директор Зырян
ского комбината В. А. Лож- 
нйнов не удосужится тол
ком разобраться с работой 
этих комнат быта.

Веден ассортимент услуг. 
Взять ремонт обувИ; 
В Шегарском, Первомай
ском, Кожевннковском и 
других районах ее отремон
тировано на 6 — 12 копеек 
на одного жителя. Крайне 
неудовлетворительно орга
низован в районах ремонт 
швейных изделий. Разве 
можно мириться с тем, что 
этих услуг выполнено на 
каждого жнте.ля области в 
среднем только на 20 копе
ек, а в таких комбинатах, 
как Асиновский, Каргасок- 
сний, Колпашевский, Перво
майский, Шегарский, —■ на 
6 —10 копеек? В Малинов
ском комбинате одежду в 
ремонт вовсе не принимают.

В большинстве комбина
тов парикмахеры в деревни 
не ездят.

Практика показала, что 
целесообразно создавать на 
каждой центральной колхоз
ной или совхозной усадьбе 
дом быта или комплексный 
приемный пункт, в которых 
нтселению оказываются три- 
четыре вида услуг и прини
маются заказы на все дру
гие. Исполнение большин
ства заказов производится в 
райбыткомбинате, а более 
сложных — на головных 
специализированных пред
приятиях. Такой порядок 
требует от нас дальнейшего 
укрепления районного ком
бината как основного звена 
в организации обслужива
ния сельского населения.

Но в райкомбинатах не
целесообразно выполнять 
заказы, для которых нуж
ны специалисты узкого 
профиля, дефицитное обо
рудование и материа
лы. Это химическая чи
стка одежды, ремонт ра-

В се ф лаги в  гости к нам
Томск все чаще становит

ся местом «дислокации» 
различных всесоюзных фо
румов, Вот и теперь в на
шем городе — гости из 36 
лесотехнических техникумов 
страны — из Архангельска 
и Майкопа, Южно-Сахалин
ска и Улан-Удэ, представи
тели лесодобывающих,
сплайных и лесоперерабаты

вающих предприятий — та
ких, как трест «Сеаеролесо- 
экспорт», «Камлесосилав» и 
-другие. В Томском лесотех
ническом техникуме прохо
дит первый слет строитель
ных и рабочих отрядов тех
никумов Министерства лес
ной и деревообрабатываю
щей промышленности Совет- 
скоТо Союза. Участники

слета обсуждают достигну
тые успехи, обмениваются 
опытом работы, вскрывают 
недостатки в организации 
третьего трудового семестра.

Томск выбран местом 
встречи далеко не случайно. 
Томский лесотехнический 
техникум, который, кстати, 
празднует в этом году полу
вековой юбилей, был ини

циатором соревнования меж
ду рабочими отрядами тех
никумов министерства. Око
ло 400 учащихся техникума 
приняло участие летом в 
трудовом семестре. Их вклад 
оценивается миллионом ку
бометров сплавленной дре
весины.

Сегодня слет заканчивает
ся. Гости томских лесотехни- 
ков познакомились с горо
дом, с бытом и учебой уча
щихся техникумов, посмот
рели концерт художествен
ной самодеятельности.

щ
* # v  ■!

Более тридцати лет отда
ла кондитерской фабрике 
«Красная звезда» варщица 
Мария Михайловна Фроло
ва. Отлично освоила она 
свою непростую профессию.

Тридцать лет ушли в про
шлое. Но каждый* из них 
оставил свои добрые следы 
в жизни этой женщины. Род
ной коллектив, хорошие лю
ди, окружавшие ее на работе, 
помогли стать мастером сво
его дела, Заслужить уваже- 
нне. За свой добросовестный 
труд М. М. Фролова награж-, 
дена орденом Ленина. Те
перь на фабрике уже трудят-, 
ся ее ученики.

НА СНИМКЕ: М. М. Фро
лова и инженер-технолог 
производственного отдела 
Г. М. Голеева обсуждают 
рецептуру новой продукции.

Фото Н. Недерова.

С 0 0 Б1110Н11Я 
из-за р у б е ж а

НАВСТРЕЧУ ЮБИЛЕЮ

Позиция Итальянской 
к о м п а р т и и

диотелевизионнои аппарату
ры, ремонт сложной бы
товой техники и др. Такие 
работы пусть выполняют 
специализированные город
ские предприятия. Нужны с 
ними тесные кооперирован
ные связи на договорных 
началах.

С вводом в строй радиоре- 
, ,Л?йной линии Томск — Кол- 

пашево в тысячах^ домов на 
селе вспыхнут экраны теле- 

iBij3opoB. Еще острее встанет . 
вопрос об уходе за телеап
паратурой. Тут, нам ду
мается, возможна такая фор
ма обслуживания населения:

, колхоз или совхоз заключа
ет с областной дирекцией по 
ремонту радиотелевизион
ной аппаратуры договор на 
абонементное обслуживание 
своих работнннов, вносит 
определенную плату за год, 
исходя из стоимости ремон
та в среднем. Предприятие 
же по ремонту телерадиоап- 
паратуры посылает мастеров 
или передвижную мастер
скую по пеовому требованию 
клиентов. Такой порядок оп
равдал себя в ряде областей 
республики.

В улучшении бытового 
обслуживания сельского на
селения нам не обойтись без 
помощи местных Советов и 
руководителей хозяйств. По
ка же многие райисполкомы, 
дирекции совхозов, правле
ния колхозов не считают 
своим нровным де.лом орга
низацию с.пужбы быта. Из 
104 колхозов и совхозов 
лишь на 64 центральных 
усадьбах созданы дома бы
та и комплексные прием
ные пункты.

Особенно ПЛОХО' заботится 
о деревенском быте Кожев- 
никовский райисполком. 
Здесь из четырех комнат 
быта, предусмотренных пла
ном, не создано ни одной. 
Даже после обсуждения от
чета ппедседате.ля райиспол
кома С. Ф. Киселева на за
седании исполкома област
ного Совета дело почти не 
сдвинулось с мертвой точки. 
Нечем похва.литься также 
руковолителям Первомай
ского; Кривошеинского, Те- 
гульдетского, Бакчарского 
райисполкомов.

Видимо, есть смысл в' 
каждом районе организовать 
два-три образцовых прием
ных пункта или дома быта. 
Целесообразно в них потом 
пповести семинары с пред
седателями сельских и по
селковых Советов, руководи
телями колхозов и совхозов. 
Опыт передовиков послужит 
школой для ftpvrux.

В. ПОЛОЗОВ.
начальник областного
управления бытового 

обслуживания.

ГАВАНА, 3 марта. (ТАСС). 
Десятки тысяч кубинских 
трудящихся занимаются в 
кружках по изучению био
графии вождя мирового 
пролетариата В. И. Ленина. 
С глубоким интересом они 
знакомятся с материалами, 
рассказывающими об основ
ных этапах жизни и рево
люционной борьбы основа
теля Советского государства.

Во многих городах и селах 
страны устрайваются фото
выставки, посвященные Ле
нину и Октябрьской рево
люции.

В эти дни на Кубе развер
тывается соревнование в 
честь 100-летия со дня рож
дения В. И. Ленина. Его по
бедителям будут вручены 
почетные грамоты. Многие 

‘другие мероприятия входят 
в программу празднования 
ленинского юбилея, разра
ботанную профцентром тру
дящихся Кубы.

БРАЗЗАВИЛЬ, 3 марта. 
(ТАСС). «Живой Ленин» — . 
так называется фотовыстав
ка, открывшаяся в Бразза- 
вильском Доме офицеров. 
На 13 ее стендах представ-ц 
лены коку ментальные фото
графии, запечатлевшие ве
ликого вождя революции, 
отражающие различные пе
риоды его жизни.

Наряду с фотографиями 
на выставке экспонируются 
многочисленные фоторепро
дукции с картин известных 
советских художников, по
священных В. И. Ленину.

Экспозиция «Живой Ле
нин», посвященная 100-ле
тию со дня рождения В. И. 
Ленина, организована поли
тическим комиссариатом 
Конголезской национальной

народной армии (КННА) 
при содействии советского 
культурного центра в Браз
завиле.

КАРАКАС, 3 марта. 
(ТАСС). Трудящиеся ЙенС- 
суэлы готовятся отметить 
100-летие со дня рождения 
В. И. Ленина. В Маракайбо, 
Кабимасе, ПуЬрто-Кабельо, 
Мариаре и многих других 
городах страны проводятся 
митинги, беседы и лекции, 
организуются выставки, пе
редвижные экспозиции фо
томатериалов, посвященных 
знаменательной дате. Во 
всех этих мероприятиях, ор
ганизуемых Коммунистиче
ской партией Венесуэлы, 
Союзом коммунистической 
молодежи, профсоюзными 
и различными прогрессив
ными организациями стра
ны, участвуют тысячи рабо
чих, крестьян и студентов.

Подготовка к встрече 
славного юбилея, заявил 
корреспонденту Фа СС член 
ЦК Компартии Венесуэлы 
Мануэль Родригес, проходит 
под лозунгом борьбы про
тив империализма, за лик
видацию засилья в стране 
американских монополий и 
за национальное освобожде
ние. . ^  I S I  ? ■

Успешно пр'ойодйтбя ле
нинский призыв в ряды 
Коммунистической партии. 
Центр друзей советской 
культуры и науки организу
ет поездки в Советский Со
юз венесуэльских трудя
щихся, которые посетят ис
торические места, связан
ные с жизнью и революци
онной деятельностью осно
вателя первого в мире со
циалистического государст
ва.

РИМ, 3 марта. (ТАСС). 
Президент Италии Дж. Са- 
рагат в ходе консультаций, 
проведенньхх Вчера В попыт
ке преодолеть затяжной 
правительственный кризис, 
принял делегацию Итальян
ской компартии Во Тлаве е 
Луиджи Лонго. По оконча
ний беседы' входивший в со
став делегации член руко
водства ИКП Умберто Тер- 
рачини изложил позицию 
ИКП, о которой было дове
дено до сведения президен
та.

Делегация ИКП подчерк
нула, что два месяца бес
плодных переговоров доказа
ли провал попытки сформи
ровать вновь четырехпар
тийное левоцентристское 
правительство. Повторение 
этой попытки нанесло бы 
еще больший Вред и продли
ло бы политический пара
лич.

Йо мнению ИКЦ, должны 
быть безотлагательно при
няты решения, которые 
обеспечили бы сдвиг влево в 
пбдитическом руководстве 
сграной, положили бы конец 
антинародным репрессиям и 
привели бы к осуществле
нию необходимых реформ. 
Для проведения такой* по
литики необходимо развитие 
демократии во всех обла
стях.

Компартия подчеркивает, 
Что правительство левой 
Ориентации, призванное осу
ществить такой сдвиг, дол
жно освободиться от подчи
нения США и начать с при
знания реальной действи
тельности, каковой, в част
ности, являются ДРВ и ГДР. ■ 
Компартия заявила о недо
пустимости ограничения 
прав парламента н других 
выборных органов.

Заявление Всемирного 
Совета Мира

ОТСТАВКА АВСТРИЙСКОГО 
П Р А В И Т Е Л Ь С Т В А

ВЕНА, 3 марта. (ТАСС). 
.Сегодня здесь под председа
тельством канцлера Клауса 
состоялось заседание прави
тельства Австрии, на кото
ром было принято решение 
'об его отставке. Это реше

ние было Принято в резуль
тате выборов в парламент, 
состоявшихся 1 марта. Как 
передает Австрийское агент
ство печати,, канцлер Клаус 
сообщил' президенту Авст
рийской Республики Ионасу 
об отставке правительства.

ХЕЛЬСИНКИ, 2 марта. 
(ТАСС). В Связи;со Всемир
ным днем протеста против 
израильской агрессии секре
тариат Всемирного Совета 
Мира опубликовал ' заявле-' 
ние, в котором решительно 
осуждает дальнейшую эска
лацию военных действий 
израильской военщины про
тив араЭсних стран и при
зывает миролюбивую обще
ственность всего мира при
нять участие в кампании 
протеста, чтобы добиться 
прекращения варварских на
летов на мирное население, 
положить конец попранию 
правителями Тель-Авива 
международных норм, Уста
ва и решений Организации 
Объединенных Наций.

В заявлений отмечается, 
что Соединённые Штаты 
Америки, повинные в непри
крытой агрессии во Вьетна
ме, в Лаосе и других частях 
света, все более явно под
держивают израильских уль
тра. Поэтому США несут не
посредственную ответствен
ность за рост напряженности 
на Ближнем Востоке. Они

используют ИЗрэи.ль для до
стижения своих империали
стических целей в этом рай
оне. Без всесторонней помо
щи со стороны США и дру
гих империалистических 
стран Израиль был бы не в 
состоянии бросать вызов 
мировой общественности, не 
мог бы продолжать оккупа
цию больших районов араб
ских государетв, Противить
ся политическому решению 
конфликта на Ближнем Во-. 
стоке.

В заявлении отмечается, 
что Израиль, США и сиони
стские организации развер
нули бешеную антиарабскую 
кампанию, чтобы таким об
разом заранее оправдать 
дальнейшие поставки амери
канского оружия агрессору.

Секретариат ВСМ выра
жает уверенность, что Все
мирный день протеста про
тив израильской агрессии 
ознаменует собой начало 
широкой международной 
кампании, которая заставит 
империалистов отступить и 
поможет восставить мир на 
Ближнем Востоке.

ПОРУЧЕНИЕ ПРЕЗИДЕНТА
ВЕНА, 3 марта. (ТАСС). 

Федеральный президент Ав- 
I  стрийекой республики

Ф. Ионас принял сегодня 
председателя социалистиче
ской партии Австрии 
В. Крейского и поручил ему 
формирование нового пра
вительства страны.

На соетоЯБшихей 1 марта 
парламентских выборах она 
получила наибольшее число 
голосов и впервые в послево
енный период ‘будет теперь 
иметь самую крупную фрак
цию в парламенте.

ВООРУЖАЮТ АФИНСКУЮ ХУНТУ
БОНН, 3 марта. (ТАСС). 

Западногерманские верфи 
получили от греческого пра
вительства заказ на строи
тельство четырех подвод
ных лодок. Этот факт, как

сообщает заиаднйгерманская 
печать, подтвердили вчера 
представители афинской хун
ты. О сроках выполнения 
этого заказа ничего не сооб
щается.

Мрачные времена
ОТТАВА, 3 марта. 

(ТАСС). Сельское хозяйстве 
Канады переживает кризис. 
Прошедший год, по призна
нию канадской печати, был 
самым тяжелым для сель
ского хозяйства страны за 
последние 30 лет. Миллионы 
акров плбдородных земель в 
провинциях Альберта, Сас
качеван, Манитоба останут
ся незасеянными в этом году 
вследствие кризиса перепро
изводства.

, Подобное положение при
водит к тому, чтб ежегодно 
разоряется 10 тысяч канад
ских фермеров. Объявлен
ные правительством меры 
по сокращению посевных 
площадей, по мнению обо
зревателей, приведут к 
дальнейшему разорению 
мелких фермеров, многие 
из которых уже находятся 
на грани банкротства.

БЕСЧИНСТВА «ШИВ СЕНЫ»
ДЕЛИ, 3 марта. (ТАСС). 

Многомиллионный Бомбей, 
второй индустриальный 
центр Индии, охвачен беспо
рядками. Молодчики из уль- 
трашовинистической органи
зации «Шив Сена» («Армия 
Шиваджи»), следуя призыву 
своего главаря Вала Тхакре, 
терроризируют население, 
превратив Бомбей в «пу
стынный город». Перекрыто 
уличное движение, закрыты 
магазины, рестораны, неко
торые предприятия.

Подобные кампании, не
редко выливавшиеся в кро
вавые побоища, уже не 
впервые проводятся шнвее- 
новцами. Предлогом для 
этого служит невыполнение

правительством Индии ан
тиконституционного требова
ния «Шив Сены» немедлен
но присоединить к штату 
Махараштра (его столица—• 
Бомбей) тс территории со
седнего штата Майсур, где 

■ проживают маратхи, и высе
лить из самого Бомбея всех 
немаратхов.

Методы, которыми «Ар
мия Шиваджи» пытается до
биться осуществления своих 
реакционных требований, 
красноречиво могут быть 
охарактеризованы такими 

' цифрами: во время прошло
годнего разгула шивсеновцев 
Бомбею был 'нанесен ущерб, 
оцениваемый в миллионы 
рупий, было убито около 100

человек. Министр внутрен
них дел Индии Я. Чавэн, вы- 
сГуиая в центральном пар
ламенте, заявил, что дея
тельность «Ц1ив Сень1» 
представляет собой угро'зу 

рациональному единству 
страны.

Местные комментаторы, 
оценивая нынешние события 
в Бомбее, отмечают, что они 
не случайно совпали по вре
мени с бюджетной сессией 
центрального парламента. 
Монополистические круги 
Индии, обильно финансирую
щие «Шив Сену», бросили в 
бой свои резервы, пытаясь 
помешать проведению пра
вительством Индиры Ганди 
политики демократических 
преобразований.

РАСТУЩАЯ
ТРЕВОГА
ВАШИНГТОН, 3 марта. 

(ТАСС), ■усиление вбенного 
вмешательства США в Ла
осе, вызывает растущую тре
вогу в Капитолии. Мнбгие 
сенаторы выражают опасе
ние, что подобный курс МО-, 
жет привести Соединённые 
Штаты к «новому Вьетна
му».

Выступая вчера в конгрес
се, лидер демократического 
ббльшинства в сенате 
М. Мэнсфилд обвинил пра
вительство в том, что СЩА 
«увяз.ли в Лаосе пб шею», 
что его действия привели к 
«американизации» военных 
■действий в. Лаосе. Сенатор 
призвал как можно скорее 
вывести из этого района зем
ного шара все американские 
войска.

Вчера же члены сенатскбй 
подкомиссии по рассмотре
нию американских Военных 
обязательств за границей 
встречались за закрытыми 
дверями е директором цен
трального разведывательно
го управления Р. ХелМсом. 
После заседания в беседах с 
корреспондентами они выра
зили тревогу по поводу ухуд
шающейся обстановки в 
Лаосе.

« Я очень опасаюсь, — 
сказал председатель сенат
ской комиссии по иностран
ным делам У. Фулбрайт, 
что мы втягиваемся в новую 
войну по образцу вьетнам
ской». Он подчеркнул, что 
использование бомбардиров
щиков «В-52» «несомненно 
является эскалацией роли 
США в Лаосе»,
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ПЕРВЫЙ ПАМЯТНИК ИЛЬИЧУ
Это было трагическое еов- 

падевие. ZZ января 1924 года 
рабочие города Ногинска, 
Обухова, Богородска, кре
стьяне из окрестных дере
вень собрались на торжест
венное открытие в сквере 
перед конторой Глухов- 
ской хлопчатобумажной 
мануфактуры монумента 
Владимиру Ильичу Левину. 
На плакатах пламенели сло
ва: «Да здравствует наш 
вождь и учитель товарищ 
Ленин!»...

Еще осенью 1923 го
да рабочие мануфак
туры решили на общем соб
рании послать к Владимиру

Ильичу Ленину делегацию, 
узнать о его здоровье. Долго 
думали, какой сделать Иль
ичу подарок, и кто-то пред
ложил: давайте подарим Ле
вину вишневый сад.

И вот, взяв с собой 18 
вишневых деревцев, четверо 
делегатов отправились на 
грузовике к Ильичу в Горки. 
Пелагея Холодова от имени 
рабочих Глуховской ману
фактуры передала Ильичу 
приветственный адрес. А по
том делегаты задушевно бе
седовали с Владимиром 
Ильичем. Ленив интересо
вался, как живут глуховцы, 
сколько получают хлеба, 
есть ли у детишек молоко.

сколько земли у рабочих под 
огородами...

Перед отъездом из Горок 
глуховцы посадили в парке, 
напротив окон кабинета Ле
нина, вишневые деревца.

На другой день, когда 
делегаты, вернувшись на 
фабрику, рассказывали ра
бочим о своей поездке в Гор
ки, было решено поставить 
монумент Владимиру Ильи
чу Ленину. Поручили ху- 
дожнику-самоучке Федору 
Кузнецову сделать скульп
туру.

С рассвета до темноты ра
ботал Кузнецов. Делегаты, 
побывавшие в Горках, — 
Дмитрий Кузнецов, Герасим

Козлов, Клавдия Гусева и 
Пелагея Холодова рассказы
вали скульптору об улыбке 
Ильича, выражении глаз, 
жестах... Так создавался об
раз великого вождя револю
ции.

На 22 января 1924 года на
значили открытие монумен
та.

...Уже легли к постаменту 
живые цветы, когда из кон
торы вышел секретарь пар
тийной организации Глухов
ской мануфактуры, поднял
ся на трибуну и снял шапку. 
Лицо его было в слезах. Лю
ди замерли.

— Мы с вами, товарищи, 
— сказал он срывающимся

от волнения голосом, — соб
рались сегодня, чтобы от
крыть скульптурную статую 
нашего вождя, а придется 
открывать памятник. Полу
чено сообщение о кончине 
Владимира Ильича. Он умер 
вчера в Горках...

Так был открыт первый в 
мире памятник Владимиру 
Ильичу Ленину. На поста
менте его высечены слова: 
«Больше доверия к силам 
рабочего класса. Мы должны 
добиться того, чтобы каждая 
работница могла управлять 
государством».

Старинная Глуховская ма
нуфактура, основанная в 
1847 году, ныне — большой 
хлопчатобумажный комби
нат, кол.тектив которого на
гражден орденом Ленина и 
носит имя Владимира Ильи
ча.

С. БУТОВСКАЯ.

Репортаж ЗАМЕЧАТЕЛЬНОЕ ПОПОЛНЕНИЕ

I
т»-
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Перед строгими судьями tj;
— членами государствен, 
ной экзаменационной комис- .( 
сии — выпускники юбилей. j. 
ного года, студенты физико. i 
технического факультета по. 
литехдического института. ijj 
Идет защита дипломов. Под. 
тянутый, взволнованный, iw 
внешне, как всегда, спокой- <•
ный, Владимир Кожевников - ^  «I ч
излагает суть работы. Вы. 
поднял он ее под руковод- 
ством доцента, кандидата j 
технических наук В. Н. Ру- |  
денко и посвятил исследо- J 
ванию обратного рассеива- |  
ния электронов от слоистых f 
материалов. Работа очень | 
интересная и актуальная. ;
Сделана на высоком уровне 5; говорит, что в этом году sa
il заслуживает отличной ^ щита дипломных проектов 
оценки — такое заключе. j прошла на очень высоком
ние дал о работе студента^ уровне. Вольшинство сту.
рецензент. Такую же оценку 1 центов ФТФ закончили тео- 
выставили все члены ГЭКа. jfs ретический курс 

Отличное знание своей бу- •'i 
дущей специальности, уме- |
ние владеть методами иссле
дования показал дипломник 
Александр Яловец. Его ра
бота «Перенос быстрых 
электронов через вещество 
при наличии внешнего маг
нитного ПОЛ1Я» получила 
тоже отличную оценку. 

Декан факультета доцент 
~ Лапин

обучения
со средним баллом выше 
четверки. Многие во время 
дипломирования вели само
стоятельную .исследователь
скую работу. Например, сту., 
дентка Галина Спиридонова 
подготовила и сдала в пе
чать 5 научных статей. Это 
может послужить основой 
большого исследования. Ди
пломники — супруги Тама
ра и Лев Нефедовы так

же сдали в печать по одной 
научной статье.

Около 100 человек ны
нешних выпускников защи
тили дипломные работы на 
«отлично». Среди них назову 
еще одно1;о — Николая Юн. 
ду, бывшего комсомольско
го вожака факультета. Он 
занимался научной работой 
несколько лет. Тема его ис
следования — «Ориентаци
онный эффект в кристал
лах». Николаю пришлось 
проанализировать теорети
ческий подход к задаче с 
классической и квантово-ме

ханической точек зрения. Он 
отлично подготовил и провел 
эксперимент. Николай Юн- 
да, а также его сокурсники 
А. Рнпп, В. Коротин, 
А. Яловец, В. Береза, 
А. Огородников н В. Ред- 
ченкО получили дипломы С 
отличием.

Многие выпускники на
правлены на работу в науч
но-исследовательские инсти
туты, проектные организа
ции и вузы; Сорок выпуск
ников оставлено для работы 
в НИИ ядерной физики, 
электроники и автоматики, 
на кафедрах ТПИ, на атом
ном реакторе.

Страна получила большой 
отряд специалистов в обла
сти автоматики, теоретиче
ской, экспериментальной и 
прикладной Физики.

А. БАТУРИН.

НА СНИМКАХ; перед 
госкомиссией держит отчет 
Александр Яловец; готовят, 
ся к защите студенты И. Гла. 
ванаков (слева) и В. Со. 
ловьев; в кулуарах — не 
менее жаркие дебаты,, чем 
на самой защите... '

Фото автора.Петр Владимирович

НЕПРОМОКАЕМАЯ 
«ОДЕЖДА» ЗДАНИЙ

Капля долбит камень не 
силой, а частым падением. 
Медленно и неудержимо она 
разрушает самые, твердые 
горные породы. Достается 
от нее и стенам сооружений. 
Особенно противопоказана 
влага пористым материалам; 
ноздреватым бетонам, сили
кальциту, известняку. Вода 
легко проникает в их ка
пилляры и, замерзая в них, 
разрушает материал. А 
нельзя ли как-нибудь защи
тить дома от дождя и сне
га? Кандидат технических 
наук доцент Киевского 
строительного института

Елена Ласская организовала 
в своей лаборатории нечто 
наподобие ателье строитель
ных мод. Оно похоже на са
лон, описанный Станисла
вом Лемом в романе «Воз
вращение со звезд»: мате
риал для одежды там сохра
нялся в бутылках — все из
делия появлялись на свет с 
помощью пульверизатора.

Наука пока до такого спо
соба одевания людей не до
шла. Но дома — пожалуй
ста. Елена Ласская показы
вает бутыли с прозрачной 
жидкостью. Это и есть одеж
да ■ для сооружений,- крем-

ний-органическне соедине
ния; полиметилсилоксан. по- 
лиэтилгидросилоксан.

Пульверизатором их лег
ко наносят на стены домов, и 
через сутки одежда готова. 
Она плотно облегает строи
тельные формы, вступая с 
поверхностным слоем в хи
мическую связь. После вы
сыхания на стене образуется 
тонкая невидимая пленка. 
Малая толщина,, однако, не 
мешает ей активно противо
стоять стихиям.

Молекула кремний-ор- 
ганического соединения по
хожа на двуликого Януса, 
Одно ее лицо —- это гидро
фильный радикал (букваль
но—любящий воду). Словно 
магнит, поворачивается он в 
сторону строительного мате
риала и навсегда соедцндет-

ся с ним прочными узами 
химической связи. Вторая 
часть молекулы (водооттал
кивающая) поворачивается 
во внешнюю сторону и не 
дает влаге всасываться и ра
стекаться по стене. Она со
бирается на поверхности 
каплями и легко скатывает
ся.

Пленки имеют не только 
водоотталкивающие свойст
ва, они защищают такН1е 
нарядно облицованные фа
сады домов от загрязнения. 
К тому же, преграждая 
путь воде, пленки свободно 
пропускают воздух. Таким 
образом, материал может 
«дышать», а это для него 
также важно, как и для че
ловека.

Виктор БЛЮМКИН.
(АПН), t

ю г
5 марта «Дамы и гусары».
о марта — «Дамы и гусары».

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

Большой зал — «Ангел в 
тюбетейке» — 9.
14-30. 16-20, 18-10, 20, 21-50. 

Малый зал — «Овод» - -  ».
10- 55, 12-50, 14-45, 16-40, 18-35,
20-30, 22-25. „Зал кинохроники. К  100-ле
тию  со дня рождения В. И. 
Ленина — «Ш естое июля» — 
13-05, 20-15. С борник кино-
ж у р н ал о в  «Хочу все 
9-30, 15-25, 16-40, 17-55. «Визит 
Н В. Подгорного в Монголию», 
«Визит Н. В. Подгорного в Ко
рею», «Сотвори свое солнце» 
— 10-45, 11-50. 19.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Ангел в тю 

бетейке» — 9,
16-20, 18-10. 20, 21-50. К
100-летию со дня рождения 
В. И. Ленина — «В дни Октяб
ря» — 14-30.

Зеленый зал — «Овод» —
11- 30, 13-30, 15-30, 17-30,
19-30, 21-30. Для д етей  —
Сборник фильмов — 9, 10-15.

имени И. ЧЕРНЫХ
Большой зал — «Овод» — 

9. 10-55. 12-55, 14-35, 16-25,
18-15, 20-05,-21-55.

Малый зал — «Весна на За
речной улице» — 9-10, 11.
12- 50, 14-40. 16-30. 18-20, 20-10, 
22.

«ПИОНЕР»
Для детей  — «Огонь, вода 

и... медные трубы» —
10-55, 12-35, 14-15. 15-55. «Залп 
«Авроры» — 17-35. Для взрос
лых — «Ш ахматная новелла» 
— 19-30, 21-25.

«СИБИРЯК»
«Ч ук и Ген» — 9-30, И . 

«Ш ахматная новелла» — 12-30, 
14-20, 16-10, 18', 19-50, 21-40.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЗАВОДА «ТОМКАБЕЛЬ»

«Комедианты» (две серии) — 
18, 21.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 

«Секретная миссия» — 15-30. 
17-20.

аТЕДЕВИДЕНИЕ
ЧЕТВЕРГ, 5 марта

19.00. Телевизионны е ф иль
мы: «Н езабы ваемы е встречи», 
«Гехард», «На съем ках у  Р а й з
мана». 20.05. «П оэтическая  
страница». 20.30. «Товарищи 
летчики». Фильм. 20.50. Ново
сти. 21.05. Художественны й  
фильм «Двое в пусты не». 22.05. 
«Звучит балалайка».

МОСКВА.
■ 22.30. «Варькина земля». 
П ремьера телевизионного х у 
дож ественного фильма. 2-я и 
3-я серии.

Театру кукол срочно тре
буются рабочий сцены и шо
фер.

‘Справки по телефону 
№ 2-52-04.

Томский политехнический институт объявляет, 
что в среду, 18 марта, в 15 часов, в аудитории 
Хо 111 1-го корпуса института, на заседании совета 
по присуждению ученых степеней геологоразведоч. 
ного факультета состоится

ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИИ,
представленной на соискание ученой степени кан
дидата геолого-минералогических наук Шевелевым 
А. И. на тему: «Геологическое строение и генезис 
Алгуйского месторождения талька».

С диссертацией Можно ознакомиться в читаль
ном зале института.

Томский политехнический институт объявляет, 
что в среду, 18 марта, в 15 часов, в аудитории 
№ 111 1-го корпуса института, на заседании совета 
по присуждению ученых степеней геологоразведоч
ного факультета состоится

ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИИ, 
представленной на соискание ученой степени кан. 
дидата геолого-минералогических наук: Гудымови. 
чем С. С. на тему; «К биостратиграфии палеонтоло
гии и литологии Анастасьинской серии Майского 
прогиба (СЗ часть Бостонного Саяна)».

С диссертацией можно ознакомиться в читаль
ном зале института.

Техническому училищу 
№ 7 срочно требуются на 
постоянную работу: препода
ватель по токарной и сле
сарной обработке и мастера 
производственного обучения 
в группы слесарей.

Обращаться: г. Томск-29. 
улица Крылова, 27.
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НОВОСТИ  
Н АУКИ  
и ТЕХ Н И К И

Высший
класс
точности

Предметы в три тысячи раз 
тоньше человеческого волоса 
способны измерять новые при
боры, выпускаемые Ленинград
ским объединением оптико-ме
ханических предприятий. Эти 
портативные устройства, рабо
та которых основана на прин
ципе взаимодействия световых 
волн, впервые изготовлены в 
нашей стране. Они позволяют 
решить важную проблему из
мерений высшего класса точ
ности в микроэлектронике.

Новое
солнце
теплиц

Называется новинка — 
ЛОР-1000 (лампа облучения 
растений). Мощность ее — 
1000 ватт. Оригинальный све
тильник предназначен для кол
хозных и совхозных теплиц.

Для нормального роста и 
развития растений нужны не 
только свет, но и инфракрас
ное излучение, тепло. Синтез 
двух ламп — ртутной и квар
цевой — в одном источнике 
бвёта удачно решает эту зада
чу. Ртутная лампа дает необ
ходимую растению световую 
энергию, а кварцевая — близ
кое к тепловому инфракрасное 
излучение. Экономисты под
считали, что 50 гектаров теп
лиц, облученных такими лам
пами, могут дать экономию в 
5 миллионов рублей. В Саран
ске выпущена первая партия 

/новинок. В ближайшее время 
иачнетсН их массовый выпуск.

Электронный 
: контролер

Такой прибор, вмонтирован
ный в поточную линию стено
вых панелей, начал работать 
на Вильнюсском опорно-пока
зательном домостроительном 
комбинате. Качество железобе
тонных изделий определяется 
двумя способами — радиомет
рическим и ультразвуковым. 
При передвижении деталей че
рез контрольный стенд автома
тически проводятся измерения. 
Их результаты позволяют бы
стро определить прочность и 
плотность изделия, установить 
различные технологические де
фекты. Стенд обслуживается 
одним оператором.

(ТАСС).

РАСКРЫТИЕ ТАЙНЫ ПИ-МЕЗОНА
КРУП Н О Е О Т К РЫ Т И Е  СОВЕТСКИХ Ф И ЗИ К О В

Глубокий интерес прояв
ляют ученые крупнейших 
лабораторий планеты к изу
чению физики э.чементарных 
частиц, этих «кирпичиков» 
материального мира. И это 
понятно: ведь знание их по
зволяет исследователям на
ходить объяснения природы 
ядерных си.ч. И вот раскры
та еще одна тайна: обнару
жено явление двойной- пере
зарядки частицы пи-мезона.

Экспериментируя на син
хроциклотроне в Объединен
ном институте ядерных ис
следований в Дубне, совет
ские физики установили ра
нее неизвестное превраще
ние положительного мезона 
в - отрицательный. Реакция 
может идти и в обратную 
сторону — от отрицательно
го мезона к положительно
му.

Это исследование физиков 
Ю. А. Батусова, С. А. Буня- 
това, В. М. Сидорова и В. А. 
Ярбы было 3 марта рас
смотрено и признано круп
ным научным открытием на 
заседании Комитета по де- 
.чам изобретений и открытий 
при Совете Министров 
СССР.

Мезон — частица, по мас
се промежуточная между
электроном и протоном. 
Сначала ученые предсказа
ли ее теоретически. Затем 
частицу , обнаружили в со
ставе космических лучей.
Наблюдаются мезоны с по
мощью специальных физи
ческих приборов. Для экспе
риментов используются мощ
ные ускорительные установ
ки.

Открытие советских физи
ков имеет огромное теорети
ческое значение. Так, по 
мнению . ученых, с помощью 
обнаруженной реакции пи- 
мезонов можно вести поиск 
новых атомных ядер, изу
чать другие явления.

В последнее время среди 
исследователей усилился ин
терес к возможности суще
ствования многонейтронных 
систем и даже «нейтронных 
капель». 1’ечь идет о пред
полагаемых далеких «обита
телях» вселенной — ней
тронных звездах. Новая ра
бота наших физиков дает 
возможность исследовать в 
лабораторных условиях всю 
эту весьма увлекательную 
проблему.

Авторы открытия продол
жают углубленные исследо
вания эффекта двойной пе. 
резарядки пи-мезонов. Вме
сте с ними плодотворно ра
ботают физики из Болгарии, 
Монголии, Румынии. Накап
ливаются новые ценные на. 
блюдения по реакциям пе
резарядки частиц в шиооких 
диапазонах энергий. Полу
чены характеристики на раз
личных атомных ядрах, еде. 
лапы важные теоретические 
заключения о механизме на
блюдаемых явлений.

Открытие нового эффекта 
изучается в ра.зличных ла
бораториях США, Франции, 
Швейцарии. Зарубежные 
ученые выполнили немало 
интересных экспериментов 
по поиску новых ядер, ис
пользуя явления двойной пе
резарядки. Они исследовали , 
также механизм этих реак
ций. Ценные научные ре
зультаты физиков Дубны на
шли полное подтверждение 
в работах зарубежных уче. 
ных.

А.' ПРЕСНЯКОВ, 
(корр. ТАСС).

Москва.
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С П О Р Т

з и м н я я  СПАРТАКИАДА НАРОДОВ РСФСР
Богатырский размах зим

ней Спартакиады народов 
РСФСР особенно ощутим, 
пожалуй, в соревнованиях 
лыжников. Еще бы: среди
призеров в 15-километровой 
гонке — представители са
мых разных краев России. 
Золотую медаль завоевал 
23-летний Владимир Долга- 
нов из Омска — 48 мин. 42 
сек. Серебряным призером 
стал москвич Валерий Тара
канов — 49.18, а «бронза» 
досталась Юрию Чарковско. 
му, посланцу Петропавлов- 
ска-Камчатского — 49.26. 
150 спортсменов состяза
лись на лыжне в отрогах 
Ильменского горного хребта.

А на отличном льду че
лябинского стадиона «Локо
мотив» разыграли свое «зо
лото» конькобежцы-сприн- 
теры. Отличился 22-летний 
Валерий Троицкий из Алма- 
Аты, пробежавший пятисот
метровку за 40,3 (рекорд 
катка). Второе место у мос
квича Валерия Каплана — 
40,5, а бронзовые медали 
получили двое: новосибирец 
Анатолий Лепешкин'и моек. 
ВИЧ Герман Гусев — у обо
их по 40,7.

Не удивляйтесь, что ме
даль зимней Спартакиады 
народов РСФСР завоевал 
спортсмен из Казахстана. 
Казахские спортсмены при

глашены участвовать в Спар
такиаде РСФСР по всей п{зо. 
грамме.

А в Ульяновске, где «сра
жаются» мастера хоккея с 
мячом, произошла сенсация. 
Считавшиеся главными пре
тендентами на победу хок. 
кеисты Москвы (команда 
столицы представлена • чем
пионами страны — динамов
цами) выбыли из борьбы за 
почетный приз, уступив 
команде Свердловской обла
сти — 3:4. Основное время 
матча закончилось вничью 
— 2 :2 , а в двух дополни, 
тельных таймах по 15 минут 
свердловчане забили два го. 
ла, москвичи — один.

(ТАСС).

И С П О Л Н Е Н Ы  П Е Р В Ы Е  Ф И Г У Р Ы
ЛЮБЛЯНА, 3 марта. (Спец, 

корр. ТАСС И. Гитов). 19-лет
ний чемпион Европы по фи
гурному катанию чехословац
кий спортсмен Ондрей Непела 
стал лидером начавшегося се
годня в этом югославском го
роде чемпионата мира. После 
исполнения первых трех обя
зательных фигур он набрал 
526,3 балла. Не намного отста
ет от него чемпион мира Тим 
Вуд (США) — 524,7. Бронзо
вый призер чемпионата Евро
пы Гюнтер Цоллер (ГДР) за
нимает третье место — 504,2.

Советских «одиночников» на 
чемпионате мира представляют 
Сергей Четверухнн и Сергей 
Волков. После первого дня 
они занимают шестое и вось
мое места — 468,7 и 448,4 со

ответственно. Завтра мужчи
нам предстоит выполнить еще 
три обязательные фигуры, а в 
четверг станет известен чем
пион мира. Но еще раньше — 
4 марта — определятся по
бедители в парном катании.

Соревнования, лучших пред
ставителей «спорта грации и 
пластики» собрали в прекрас
но оборудованном дворце 
спорта «Тиволи» 115 спортсме
нов из 15 стран.

За победу в одиночном ката
нии у женщин будут бороться 
19 спортсменок, в том числе 
Елена Александрова и Елена 
Щеглова, а у мужчин высту
пают 22 участника. В парном 
катании будут состязаться 18 
дуэтов, в танцах на льду — 
19.

Сегодня по Томской обла
сти ожидается небольшая 
облачность, без осадков, ве
тер переменный, 3 —7 мет- 
'ров в секунду, температура 
днем — 11 — 16 градусов
мороза.

В Томске — небольшая 
облачность, без осадков, ве
тер переменный. 3—7 мет-

Моряковской линейной 
больнице требуются врачи; 
акушеры.гинекологн, тера. 
певты, хирурги, педиатры.

Возможно совместитель
ство.

Квартирой обеспечивают
ся.

Обращаться: Томский рай
он, пос. Моряковка, телефон- 
коммутатор № 2-26-51.

Уважаемые томичи!
Фабрика химчистки и крашения одежды напоми

нает вам о необходимости сдать весенне-летнюю 
одежду в химчистку и крашение своевременно.

Фабрика принимает в крашение нейлоновые и 
капроновые сорочки, производит ремонт одежды 
после химчистки и крашения.

Срок выполнения заказов — 7—10 дней. 
Пользуйтесь нашими услугами!

Вот адреса приемных пунктов:
переулок Нахановича, 10, Дом быта (выходной 

день — воскресенье); 
переулок Пойменный, 3; 
улица Киевская, 101; 
улица Железнодорожная, 7; 
переулок Карский, 26; 
улица Советская, 59 (общежитие ТГУ); 
улица Студенческая. 7: 
улица Нахимова, 15 (общежитие ТИРиЭТа); 
улица Котовского. 26;
Иркутский тракт, 134; 
проспект им. Ленина, 138; 
улица Усова, 37.
Часы приема—с 10 до 19 часов.
Выходные дни — воскресенье, понедельник.

3 —2

Торг «Гастроном» пригла
шает лиц не моложе 18 лет 
НА МЕСЯЧНЫЕ КУРСЫ 
по подготовке продавцов 
мелкой розницы.

Здесь же производится 
прием на б.месячные курсы 
младших продавцов (с обра

зованием не ниже 8  клас. 
сов).

Принятым выплачивается 
стипендия в размере 45— 
54 руб. в месяц.

Обращаться: г. Томск,
площадь Революции, 2, от
дел кадров торга «Гастро
ном», телефон № 2-40-21.

-  2—1

ров в секунду, температура 
днем — 12— 14 градусов
мороза.

6 —7 марта — небольшая 
облачность, преимуществен
но без осадков, ветер пере
менный, 3 —7 метров в се
кунду, температура ночью— 
27—32, днем — 12—17 
градусов мороза.

Александровскому комби
нату бытового обслужива
ния для работы в с. Алек
сандровском и поселке 
Стрежевом требуются на по
стоянную работу:

часовой мастер, фотогра
фы, наладчики швейного 
оборудования, радиомастер, 
мастер по ремонту телевизо
ров, технолог швейного про
изводства, парикмахеры.

Томскому драматическо. 
му театру на временную ра
боту требуются столяры 
(сроком на один месяц) с 
оплатой по соглашению.

Богашевскому дому отды
ха требуются на постоянную 
работу: инженер или техник 
по технадзору с исполнени
ем обязанностей заместите
ля директора, прораб.строи. 
тель, шоферы.

Квартира предоставляет
ся по договоренности.

Отделу пожарной охраны 
УВД Томского облисполко
ма в военизирова1̂ ую  по
жарную охрану требуются 
на рядовые и сержантские 
должности шоферы 1-го, 
2-го, 3-го классов й пожар, 
ные.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, пр. Кирова, 20, те. 
лефон 2-99-4-24,

Любляна сегодня притяги
вает взоры любителей фигур
ного катания, которое приоб
ретает все большую популяр
ность в последние годы. Не 
случайно сюда приехало более 
200 журналистов, фоторепор
теров, кинооператоров, радио- 
и телекомментаторов. Чемпио
нат будет транслироваться 
тремя телевизионными служ
бами —■ Евровидением, Интер
видением и американской кор
порацией АВС. Самое большое 
внимание журналистов привле
кает предстоящее выступление 
наших чемпионов мира в пар
ном катании Ирины Родниной 
и Алексея Уланова, а также 
чемпионов Европы в танцах на 
льду Людмилы Пахомовой и 
Александра Горшкова.

НОВОСТИ
ХОККЕЯ

ЛОДЗЬ. Вторая сборная 
СССР выиграла в Лодзинском 
Дворце спорта матч у нацио
нальной команды Польши — 
6:5 (4:2, 2:1, 0:2).

БУХАРЕСТ. За два тура до 
филиша на чемпионате мира 
пю хоккею в группе «В» ли- 

,-Дируют хоккеисты США — 
десять очков, по восемь очков 
у команд'ФРГ и Норвегии.

(Т.4СС).

Зам. редактора
И. А. МИЗГИРЕБ.

Школа-интернат № 33 
г. Томска с глубоким при
скорбием извещает о 
смерти заведующей учеб
ной частью школы

ДМИТРИЕБОИ 
Антонины Ивановны

и выражает глубокое со
болезнование семье по
койной.

Вынос тела—5 марта, 
в 2 часа дня, из квартиры 
покойной (г. Томск, ул. 
Гоголя. 45, кв. 2).

Руководство, партбюро 
и общественные организа
ции Томской республи
канской психиатрической 
больницы выражают глу
бокое соболезнование на
учному' руководителю 
профессору Красину Е. Д. 
по поводу смерти его отца

КРАСИНА 
Давида Евсеевича.

Адрес редакции
г. Томск-50, проспект им. 

Ленина, 66.

К300901 Заказ № 1550
г, Томск, типография 
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